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El Dr. Emilio Baños Ardavin, Rector de UPAEP, aseveró duran-
te la Primera Cátedra del curso 2017-2018 que es necesario 
promover ambientes de diálogo, orden y libertad, para lograr 
una sociedad justa y pacífi ca en benefi cio de todos.

9 estudiantes de nuestra 
Universidad, y elementos 
de los equipos de 
básquetbol universitario, 
representaron a México en 
partidos internacionales 
en las ramas femenil 
y varonil de distintas 
categorías; asimismo, el 
coach Javier Ceniceros 
fue designado entrenador 
en jefe de la selección 
nacional mayor.

¿Eres nuevo en la Ciudad 
de Puebla? Esta pequeña 
guía te ayudará a conocer 
algunos aspectos de la 
vida en esta bella ciudad 
y que estos no te tomen 
por sorpresa.

UPAEP, bajo el auspicio de la Agencia Espacial Mexicana 
y de la NASA, presentaron el primer nanosatélite que 
será diseñado y construido por estudiantes y profesores 
mexicanos, cuyo nombre, AztechSat 1, proviene de 
nuestro origen prehispánico cuya función será demostrar 
la interconexión de nuestro satélite con otros en órbita.

Águilas UPAEP 
triunfan en verano

UPAEP y NASA presentan 
proyecto colaborativo

Cosas de 
Poblanos

Primera Cátedra
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Recuerda que puedes liberar tu 
servicio de beca, servicio social 

y prácticas profesionales.

“Visión y palabra de los estudiantes”

“Cuando creíamos que teníamos todas las respuestas, de 
pronto, cambiaron todas las preguntas” 

Mario Benedetti

Al fi nalizar un curso escolar o cualquier otra situación que haya implicado 
esfuerzo de nuestra parte, pocas veces nos ponemos a pensar en aquello 
que hemos ganado, y no hablo de aspectos materiales, sino de creci-
miento personal. Por más complicado que haya sido, pareciera que solo 
estamos acostumbrados a ver lo negativo que hacemos, así la vida se nos 
pasa y crecemos insatisfechos con lo que hemos logrado. Es por eso que 
cada vez que iniciamos o cerramos un ciclo sea de cualquier situación es 
importante recordarnos a nosotros mismos que no somos la misma perso-
na que cuando comenzamos.
Este nuevo semestre que inicias con una actitud dispuesta a lograr todo lo 
que te propongas, que no termine de manera instantánea al primer mes, 
sino que a pesar de que no sea fácil sabes que vale la pena intentarlo y 
arriesgar todo para lograr resultados. Intentar dar un paso más que cual-
quiera es donde radica la diferencia, no te iras nunca con las manos va-
cías, porque si no consigues lo que te habías propuesto, por lo menos ha-
brás salido de esa zona de confort que muy pocos se atreven hoy en día. 
Así que depende únicamente de ti, las personas que están a tu alrede-
dor son un apoyo pero no dependes de ellos para crear lo que quieres. 
Esto no quiere decir que para lograr tus objetivos vas a tener que hacer a 
un lado a las personas que están a tu alrededor, al contrario, ayuda a los 
demás en lo que puedas para que ellos sigan sus sueños, no estás solo en 
este mundo y eso implica que siempre tienes que voltear la cabeza para 
ver quién necesita de ti. 
Construye, derrumba y vuelve a construir; toma tu vida, moldéala a 
tu gusto, no le tengas miedo al fracaso ni al equivocarte, es parte de 
nuestra naturaleza el ser imperfectos y si te caes, levántate y ayuda a 
los demás a que sigan su camino. No estás aquí para ser espectador 
eres protagonista de tu propia vida. Rompe las barreras de lo que el 
mundo te impone y ponte en marcha, que nada le quite fuerza a tu 
voz y a tu espíritu.
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Leonora Carrington en la UPAEP
Con motivo de los 100 años del 
natalicio de la artista Leonora 
Carrington, la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) 
y el museo UPAEP inauguran la 
exposición temporal “Sueños de 
Libertad” de Leonora Carrington.

La Hist. Evelin Flores Rueda, 
Directora del Museo UPAEP, explicó 
que Leonora Carrington fue una de 
las principales representantes del 
surrealismo y  ahora su obra está en 
exhibición por primera vez en Puebla, 
“es un gran orgullo para nosotros por 
lo que ella representa como artista 
y defensora de los derechos de la 
mujer, preocupada por los derechos 
sociales, amante de la naturaleza 
y que vivió en congruencia con su 
manera de pensar y de actuar”.

La exposición temporal “Sueños de 
Libertad”, está conformada por 42 
piezas, 32 esculturas de personajes 
mitológicos, metáforas y simbolismos, 
y diez pinturas de obra gráfi ca, señaló 

la Hist. Evelin Flores. Las esculturas 
de la muestra fueron producidas 
mediante el vaciado al bronce bajo, 
entre los años 2009 y 2011, mismas 
que son propiedad del Dr. Pablo 
Weisz Carrington, hijo de la artista; 
mientras que las obras gráfi cas y 
pinturas, son propiedad del Museo de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, Galería Oscar Román y del 
coleccionista Alfredo Rivas.

En su intervención, el Dr. Emilio 
José Baños Ardavín, Rector de 
la UPAEP, señaló que el contar 
con este tipo de exposiciones 
en el museo, marca un hito 
para nosotros porque brinda la 
oportunidad de compartirlas, tanto 
con la comunidad universitaria que 
siempre está ávida y aprecia este 
tipo de esfuerzos, así como es la 
vocación de este museo de abrirse 
a toda la comunidad poblana 
para seguir contribuyendo al 
enriquecimiento de la cultura.

El Mtro. Alejandro Cañedo 
Priesca, Secretario de Turismo del 
Ayuntamiento de Puebla, señaló 

que la UPAEP es una universidad en 
donde el arte y la cultura lo llenan 
todo, como parte del quehacer 
de Puebla, “la cultura es mucho 
más fuete que el turismo. El turismo 
dependen de todo lo que hagamos 
los poblanos, de traer exhibiciones 
como ésta, en donde un artista que 
nació en unos parajes muy distintos 
a los nuestros, como lo es Inglaterra, 
vino a compartir parte de su obra 
y al ver el México que encontró, 
le dio alguna diferenciación que 
provocó que su obra tuviera un 
signifi cado especial”.

Carrington recibió la Medalla 

de Oro de Bellas Artes y el 
Premio Nacional de Bellas Artes 
en 2005, y el Premio Coatlicue, 
en el decimocuarto Encuentro 
Internacional de Mujeres en el Arte 
2010, máximo galardón otorgado a 
las mujeres que han enaltecido con 
su obra a la cultura universal.

Las obras de Leonora Carrington 
han sido expuestas en el Palacio de 
Bellas Artes de la  Ciudad de México; 
en el Museo de Arte Contemporáneo 
de Nueva York, en la Galería Tate 
Liverpool, Inglaterra, así como en 
varios países. Siendo esta la primera 
vez que se presenta en Puebla.
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Dra. Robin Ann Rice presenta investigación 
sobre la vida de Catarina de San Juan

La Dra. Robine Ann Rice, 
catedrática investigadora del 
Decanato de Artes y Humanidades 
de la UPAEP presentó en la 
Biblioteca Palafoxiana su 
investigación de la obra del padre 
jesuita Alonso Ramos “Prodigios de 
la Omnipotencia y milagros de la 
gracia en la vida de la venerable 
sierva de Dios, Catarina de San 
Juan”, textos novohispanos del 
siglo XVII que dan muestra de las 
primeras novelas de México. 

La publicación tuvo el apoyo del 

H. Ayuntamiento de Puebla, del 
Grupo de Investigación del Siglo de 
Oro (GRISO) de la Universidad de 
Navarra, así como del Instituto de 
Estudios Auriseculares (IDEA). 

El arquitecto José Quintana, 
presidente de Presidente de Amigos 
de Palafox A.C., inició con la 
presentación de la obra redactada 
entre 1689 y 1692, a la cual se refi rió 
como un relato novelesco con gran  
infl uencia barroca por la manera 
en cómo adorna y fantasea los 
hechos que relata respecto de 
la vida de Catarina de San Juan, 
o como muchos mexicanos la 

conocemos la “China Poblana”. 
“Es un libro que a pesar de su gran 

tamaño, en muchos de sus capítulos 
invita al  lector a continuar, a pasar 
páginas y páginas… No tengo 
duda en decir que Robin Ann Rice, 
es la persona que más conoce a 
Catalina de San Juan en este siglo 
y quizá muchos años anteriores”, 
expresó el Arq. Quintana.

En tanto, el Dr. Ignacio Arellano de 
la Universidad de Navarra, agradeció 
a las autoridades presentes el apoyo 
que se le dio a esta obra pues dijo 
es más larga que el Quixote de 
Cervantes, y aunque reconoció 
que no se puede comparar al 
Padre Ramos con Cervantes, ésta 
es una obra importante para la 
reconstrucción de todo un mundo 
cultural espiritual y social. 

En su intervención, Mario Riestra 
Piña, Secretario del Ayuntamiento 
de Puebla, señaló que la obra de la 
Dra. Robin Rice, es importante por 
tres razones; en primera porque la 
China Poblana se nos presenta a 
los poblanos como un personaje de 
suma familiaridad, pero al mismo 
tiempo, como una leyenda de la 
cual percibimos ciertos rasgos pero 

todavía desconocemos gran parte 
de la sustancia.

En segundo lugar porque permite 
adentrarse en el conocimiento 
la espiritualidad y religiosidad 
de aquella época; y fi nalmente 
porque permite adentrarse en la 
Puebla de Juan de Palafox, la de 
la Consagración de la Catedral 
y la Capilla del Rosario, la de la 
introducción de la imprenta a esta 
ciudad y de la capilla del Ochavo. 

El último en emitir sus comentarios 
respecto a la obra fue Javier Lozano 
Alarcón quien añadió que el texto 
revela el por qué de la China 
Poblana, que no deja ser parte 
leyenda y parte realidad. “Una 
fi gura mística casi sagrada, religiosa 
que vivió un gran sufrimiento por su 
entrega a Dios”, señaló.

“Toda esta riqueza, barroca, 
novohispana, nos llena orgullo, todo 
lo que nos rodea aquí, este centro 
histórico -Patrimonio Cultural de 
la Humanidad-, tienen que seguir 
en la agenda.  Tiene que seguir 
siendo la cultura un agente para 
el cambio, para el bienestar de las 
comunidades, de las ciudades, de 
la gente”, concluyó.EL UNIVERSITARIO
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CON EL AUSPICIO DE LA AEM Y LA NASA SE PODRÁN EN EL ESPACIO EN EL AÑO 2019.

La UPAEP con el apoyo de la 
Agencia Espacial Mexicana y de 
la NASA pondrá en órbita el primer 
nanosatélite diseñado y construido 
por estudiantes y profesores 
mexicanos, señaló el Mtro. 
Eugenio Urrutia Albisua, Vicerrector 
Académico de la Institución.

La Facultad de Ingeniería de 
la UPAEP ha sido elegida para 
desarrollar el proyecto y la NASA 
se encargará de ponerlo en 
órbita en el año 2019. La misión 
del satélite consiste en demostrar 
la interconexión Global Star de 
nuestro satélite con otros satélites 
que estén en órbita.

El pasado 11 de mayo, en 
las instalaciones del Centro 
de Investigación Ames de la 
Administración Nacional de 
Aeronáutica y del Espacio (NASA) 
se realizó el kick off (lanzamiento) 
ofi cial del proyecto AzTechSat 1.

El Mtro. Eugenio Urrutia, 

UPAEP presenta AzTechSat 1

Vicerrector Académico de la 
UPAEP, subrayó que después 
de dos días de trabajo en las 
instalaciones de la NASA, “Hemos 
adquirido un compromiso que nos 
llena de orgullo ya que en la UPAEP 
se construirá el primer nano-satélite 
mexicano que orbitará la Tierra con 
apoyo de la NASA”.

“Citando palabras del Mtro. Andrés 
Martínez, Director Ejecutivo de 
Sistemas Avanzados de Exploración 
de la Administración Nacional de 
Aeronáutica y del Espacio (NASA), 
Será el primer satélite  mexicano 
funcional en órbita”.

Por su parte, el Dr. Héctor Simón 
Vargas Martínez, profesor de la 
Facultad de Electrónica de la 
UPAEP, comentó que la NASA 
genera retos interesantes en 
ciencia y tecnología y algunos de 
estos retos son propuestos a las 
Agencias de otros países, como es 
el caso de México, la NASA le asignó 
este reto a la Agencia Espacial 
Mexicana (AEM), de “construir un 
CubeSAT que se comunique con 
la constelación de satélites de 

GlobalStar para mejorar el tránsito 
de datos hacia la tierra”. La AEM, a 
su vez, convoca a las instituciones 
de educación superior para realizar 
y resolver el reto, después de un 
tiempo se decidió que la UPAEP 
tiene todas las capacidades, 
con sus ingenieros, estudiantes e 
infraestructura, para resolver el reto.

El Dr. Vargas Martínez, enfatizó 
que este reto se bautizó con 
el nombre de AztechSAT 1, por 
nuestros orígenes prehispánicos y 
será nuestra primera versión en esta 
relación con la NASA mediante 
el Centro de Investigación AMES 
en coordinación con la Agencia 
Espacial Mexicana.

Agregó que la AEM supervisará 
todo el desarrollo del proyecto, 
y se va a contar con dos socios 
importantes para el desarrollo y 
éxito del proyecto, la empresa 
mexicana MXSpace Iniciativa 
Espacial Mexicana y la Universidad 
Autónoma de Chihuahua, esta 
universidad actualmente está en la 
novena generación de la carrera 
de Ingeniería Aeroespacial.

Por último, dijo “cerca de 20 años 
que México no ha lanzado ningún 
satélite propio o desarrollado por 
alguna institución académica o 
empresa mexicana. El éxito de este 
proyecto situará a la UPAEP como 
una universidad líder en el área 
aeroespacial, en el desarrollo de 
pequeños satélites y como la mejor 
oferta académica en Ingeniería 
Aeroespacial de México”.

Cabe destacar que el proyecto 
también fue presentado en la 
UPAEP donde se contó con la 
presencia de Mtro. Carlos Duarte, 
Coordinador General de Formación 
de Capital Humano en el Campo 
Espacial de la Agencia Espacial 
Mexicana; Mtro. Andrés Martínez, 
Director  Ejecutivo de Sistemas 
Avanzados de Exploración de la 
NASA; Dr. Francisco Javier Mendieta 
Jiménez, Director General de la 
Agencia Espacial Mexicana; Mtro. 
Eugenio Urrutia Albisua, Vicerrector 
Académico de la UPAEP y Project 
Manager del proyecto; Dr. José 
Hernández Moreno, astronauta y 
profesor de la UPAEP y Dr. Héctor 
Vargas Martínez, Director Científi co 
del Proyecto y profesor de la UPAEP.

CORTESÍA
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Bienvenidos al nido

UPAEP y Kybernus � rman convenio de colaboración académica
LOS JÓVENES DEBEN SER LOS PRINCIPALES PROMOTORES DEL NUEVO LIDERAZGO QUE NECESITA MÉXICO.

La UPAEP cuenta con un legado de 
más de 40 años de ser  una universidad 
consistente, porque esta Institución 
es un producto de la sociedad, es 
un emprendimiento social, señaló el 
Dr. Emilio José Baños Ardavín, Rector 
de esta casa de estudios durante el 
mensaje de bienvenida a los alumnos 
de nuevo ingreso.

Recalcó que la Universidad 
debe seguir trabajando por la 
transformación de nuestro entorno 
a partir de potenciar al máximo el 
talento de los jóvenes que hoy, los 
padres de familia ponen en manos 
de la Institución y reconoció que 
esta generación tiene muchísimo 
que ofrecer, pero, también 
muchísimo que exigir, por lo que les 
pidió aprovechar cada minuto  de 

La fi rma del convenio corrió a car-
go del Mtro. Agustín Arcos Gamboa, 
Jefe de Operaciones de Kybernus y 
del Dr. Herminio Sánchez de la Bar-
quera y Arroyo, Director Académico 
de los Posgrados de Ciencias Socia-
les de la UPAEP.

En su intervención el Dr. Sánchez 
de la Barquera, mencionó que el 
logro de este acercamiento con 
Kybernus permitirá a la Universidad 
sumarse al trabajo que realiza esta 
asociación, ya que ambas institucio-
nes se identifi can en su fi losofía de 
estar al servicio de la sociedad y, so-
bre todo, en contribuir en el fomen-
to de la cultura del liderazgo con 
ética entre la juventud de México.

Por su parte, el Mtro. Agustín Arcos 
Gamboa, Jefe de Operaciones de 
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Convenio con La Rueda reavivará Barrio de Santiago

Con la intención de dar vida al Barrio 
de Santiago, la UPAEP y La Rueda, 
Promotora Cultural A.C., fi rmaron 
convenio de colaboración marco; 
donde plantean rescatar a través 
de murales las relaciones vecinales 
y fortalecer las actividades cultura-
les que esta Institución ha realizado 
desde hace dos años con la inaugu-
ración del Corredor Cultural UPAEP. 

“Es el primer paso para hacer más 
comunidad y más compromiso con 
la ciudad de Puebla, este proyecto 
es el inicio de la construcción del te-
jido social. Es una suma de esfuerzos 
y de voluntades. El hecho de que la 
gente viva más contenta, esté orgu-
llosa de su barrio, de que los jóvenes 
encuentren una manera de expre-
sar sus inquietudes a través del arte, 

es de alguna manera, la forma de 
sembrar la semilla de bienestar en 
nuestras comunidades”, destacó el 
Lic. Héctor Sánchez Morales, Direc-
tor General de La Rueda.

Por su parte, el Lic. José Leopoldo 
Sánchez Brito, Coordinador Operati-
vo de la Rueda y también egresado 
UPAEP, destacó que el reto, para el 
caso específi co del Barrio de Santia-
go es intervenir 2 mil 740 metros cua-
drados de lienzos en paredes y mil 
200 litros de pintura.

Además, dijo, se contará con la 
participación de estudiantes de la 
UPAEP quienes participarán activa-
mente en el proyecto no solo como 
diseñadores de ideas sino también en 
la organización de actividades cultu-
rales a través del área de Bellas Artes. 

“No se trata de solo pintar pa-
redes, el arte es una expresión del 

espíritu y estos proyectos culturales 
hacen que haya mayor cohesión 
social pues la comunidad interviene 
en ellos”, comentó el Lic. Antonio 
Sánchez Díaz de Rivera, Director Ge-
neral de Vinculación UPAEP. 

La fecha de inicio para preparar 
los muros a intervenir está programa-
da para el 15 de septiembre de este 
año, por lo que en estos meses se 
estarán reuniendo con los colonos a 
fi n de establecer un acuerdo entre 

artistas y dueños de las casas
El Lic. Antonio Sánchez Díaz de 

Rivera, Director General de Vincu-
lación UPAEP y el Ing. Héctor Sán-
chez Morales, Director General de 
la Rueda, Promotora Cultural A.C., 
fueron los representantes de ambas 
Instituciones, que en presencia de 
Integrantes de la Rueda A. C., direc-
tivos de la UPAEP y vecinos del Barrio 
de Santiago fi rmaron el convenio de 
colaboración marco.
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ambas instituciones van de la mano, 
el estar al servicio de la sociedad, pero 
también el buscar como la sociedad 
civil puede participar de manera acti-
va, a través de la construcción desde 
el perfi l académico y desde la crea-
ción de las capacidades de las per-
sonas una mejor sociedad.

Asimismo, agregó que Kybernus, 
es una organización que forma par-
te de los programas de valor social 

de Grupo Salinas, que “desde el 
año 2011 trabaja con un enfoque 
desde lo local y que al día de hoy 
cuenta 36 representaciones locales 
en las 32 entidades federativas del 
país en donde se trabaja a través de 
agendas que se construyen de ma-
nera coordinada con las comunida-
des. Con agendas que responden a 
causas y problemáticas socialmente 
trascendentes para que los jóvenes 
que forman parte de la organiza-

ción trabajan para darle solución 
a cada una de los problemas que 
se presentan en su entorno en di-
ferentes temas como son el estado 
de derecho, cultura de la legalidad, 
emprendimiento, así como en el 
fortalecimiento de la sociedad civil, 
entre otros a fi n de generar prosperi-
dad desde lo local”.

Por último, la Lic. Angélica Adalid 
Vigueras Salgado, Coordinadora de 
Promoción de los Posgrados de Cien-
cias Sociales de la UPAEP habló de 
los programas de posgrado iniciales 
en donde participará el personal de 
Kybernus, y que tienen que ver cam-
po de las ciencias sociales, como 
son la Maestría en Ciencia Política; 
en Maestría en Derecho; Maestría en 
Derecho Fiscal y Maestría en Econo-
mía Aplicada y el Doctorado en De-
recho y más adelante el resto de la 
oferta educativa de la UPAEP.EL UNIVERSITARIO
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su vivencia en UPAEP. 
“UPAEP es mucho más que venir a 

estudiar una carrera, es un espacio  
para fraguar un proyecto de vida 
que te rete, que  te entusiasme, eso 
es lo que queremos lograr y nuestra 
responsabilidad  es poner los 
mejores medios a nuestro alcance 
para que tú despliegues ese 
potencial, esa es nuestra misión”.

Por su parte el Dr. Mariano 
Sánchez Cuevas, Vicerrector 
Académico mencionó que esta 
etapa que inician los jóvenes es 
una llena de retos, y los invitó a 
que hagan de los aprendizajes 
adquiridos en el salón de clases, en 
las experiencias, en las industrias, 
en las clínicas, etc., verdaderas 
experiencias signifi cativas.

“Una etapa  donde también 
adquirirás compromisos y nuevas 

responsabilidades, has tomado una 
de las decisiones más importantes 
de tu vida, elegir la carrera que 
te gusta; elegir el inicio de tu vida 
profesional para ir durante estos 
años deslumbrando tu profesión y 
qué mejor que hacerlo en la mejor 
universidad, la UPAEP”.

Finalmente dio la bienvenida 
a los cerca de 150 estudiantes 

extranjeros a los que les dijo que 
espera que su estancia sea una 
gran oportunidad para conocer 
la cultura mexicana así como los 
valores institucionales. 

“Estoy seguro que durante 
este año tendrán experiencias 
académicas, pero sobre todo 
experiencias de vida”, concluyó el 
Vicerrector Académico
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El Dr. Emilio Baños, imparte Primera CátedraEl Dr. Emilio Baños, imparte Primera Cátedra
LA PAZ Y LA JUSTICIA IDEAL, DE TODA SOCIEDAD Y ESPEJO DEL BIEN COMÚN, SÓLO SE LOGRAN AHÍ EN 

DONDE SE PROMUEVEN LOS AMBIENTES DE DIÁLOGO, ORDEN Y LIBERTAD.

EL UNIVERSITARIO

La Universidad como una 
comunidad viva de estudio e 
investigación en la búsqueda de 
la verdad y de la realidad está 
comprometida con una alta 
formación académica, para 
que sus egresados profesionistas 
puedan servir como fermento 
activo en la búsqueda del Bien 
Común, señaló el Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP.

Al impartir la Primera Cátedra 
a los estudiantes que comienzan 
sus estudios universitarios y en 
presencia de los miembros de la 
Junta de Gobierno, académicos, 
administrativos y comunidad 
estudiantil, el Dr. Baños Ardavín 
también tomó protesta a los 
integrantes del Consejo Universitario 
que lo acompañaran en su gestión 
durante el periodo 2017 – 2018.

Asimismo, el Dr. Baños Ardavín 
subrayó que toda profesión nace 
de la actividad humana como una 
aportación valiosa para el bien de 
las personas y de la sociedad, a 
través de poner el conocimiento, 
la ciencia y la técnica al servicio 

de todas y de cada una de las 
personas y de la sociedad en 
general. “Este es el sentido último 
de nuestra profesión”.

Enfatizó que ser un buen 
profesionista no basta, se requiere 
también de ser un buen ciudadano, 
sensible a los problemas sociales, 
económicos y políticos del país, 
que por cierto, tanta falta nos 
hace, “necesitamos ser sensibles a 
esa problemática social que nos 
implica a todos y por ello, esperamos 
ese compromiso con sus deberes 
y responsabilidades, así como la 
búsqueda y propuesta de soluciones 
reales, efi caces y pertinentes”.

Abundó que la paz y la justicia, 
ideal de toda sociedad y espejo del 
Bien Común, sólo se logran ahí en 
donde se promueven los ambientes 
de diálogo, orden y libertad, así 
como la participación ciudadana, la 
solidaridad y la subsidiaridad, y sólo 
quien tiene claro el fi n último es capaz 
de ordenar los medios para llegar a él.

Continuando con la impartición de 
la Primera Cátedra, el Rector advirtió 
a los universitarios que el presente 
está cargado de gravedad y que en 
“cada acción humana revestida de 

relevancia social histórica, ustedes 
tienen un rol protagónico, ustedes 
tienen algo que aportarle a su 
sociedad y a su entorno. Asumir este 
reto, abrazando este ideal universitario 
es la razón para la esperanza. México 
necesita perspectiva novedosa, 
audaz, y sobre todo realista que solo 
una generación con altura de miras, 
puede aportar”.

Indicó, “queridos jóvenes, la mesa 
está puesta, todo lo que hay a 
su alrededor es de lo que UPAEP 
dispone para potenciar todos esos 
talentos, esas habilidades para que 
su trayectoria en la Universidad sea 
una experiencia verdaderamente 
relevante, una experiencia signifi cativa 
para desplegar ese liderazgo, ese 
potencial que tienen para ponerlos al 
servicio de los demás”.

En ese sentido, refi rió, “el Bien Común 
es el predicado de la naturaleza 
humana. La naturaleza humana 
puesta en acción”. Por lo tanto, 
Santo Tomás de Aquino sostiene que 
el bien de cada virtud es susceptible 
de ser referido al Bien Común, al que 
ordena la justicia, de manera que 
el ejercicio de toda virtud se vincula 
con ella y por tanto, la justicia se 

llama virtud general. El despliegue 
de esta virtud general se da en las 
partes potenciales de la justicia 
que por su motivación ya en razón 
de procuración del saldo o deuda 
con el otro o por amistad y buenas 
costumbres, conforman el conjunto 
de las virtudes sociales indispensables 
para establecer un andamiaje 
efectivo para la generación del Bien 
Común en sociedad”.

Dijo que estas virtudes, “por 
enumerarlas de algún modo son 
la religión, la piedad o patriotismo, 
observancia o ciudadanía, 
gratitud, dignifi cación, veracidad, 
amistad, liberalidad y equidad”, 
todas estas virtudes en conjunto 
enaltecen el accionar del hombre 
al convivir con los demás.

Enfatizó que el Bien Común no 
es una agenda, ni una plataforma 
política, cuando se estudia desde la 
lógica tomista, “me atrevo afi rmar 
que el Bien Común es una auténtica 
cosmovisión, una forma de ver la vida, 
de entendernos como personas y de 
entendernos en relación con el otro.

Por último, dio por inaugurado 
el presente periodo escolar Otoño 
2017 del sistema UPAEP.

EL UNIVERSITARIO
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ANFECA entrega distintivo de RSU a UPAEP

La UPAEP se suma a la iniciativa Habesha 

Nuevo convenio con Club Rotario

La UPAEP, a través de la Facultad 
de Relaciones Internacionales, fi r-
mó convenio de colaboración con 
el Proyecto Habesha, iniciativa hu-
manitaria que apoya a estudiantes 
sirios para continuar con sus estu-
dios luego de que éstos se vieran 
interrumpidos a causa de la guerra 
que se registra en su país. 

Con la fi rma de este convenio, la 
UPAEP se suma ofi cialmente a esta 
iniciativa de paz y reconstrucción 
de Siria, lo que representa un gran 
esfuerzo de ésta y otras instituciones 
de educación superior privadas del 
país al invertir en jóvenes profesio-

La UPAEP fi rmó convenio de cola-
boración con el Club Rotario, Distri-
to 4185, el cual busca generar una 
sinergia en pro del servicio.

Rotary International es una organi-
zación de más de 100 años, la más 
grande a nivel mundial, tiene presen-
cia en más de 200 países con más de 
un millón doscientos mil rotarios y con 
35 mil clubes, señaló el Mtro. Omar 
Falcón Aburto, Gobernador Elec-
to 2017-18 Distrito 4185 Club Rotary. 
Cabe señalar que el Distrito 4185 está 

La Asociación Nacional de Faculta-
des y Escuelas de Contaduría y Ad-
ministración (ANFECA) a través de la 
Coordinación Nacional de Respon-
sabilidad Universitaria entregó a la 
UPAEP el distintivo de Responsabi-
lidad Social Universitaria (RSU) por 
la gestión responsable del impacto 
educativo en la generación y apli-
cación del conocimiento, organiza-
cional, ambiental y social en pro del 
desarrollo humano sostenible. 

El Dr. Joel Cruz Calderón, Cate-
drático de la Licenciatura en Ad-
ministración de Empresas, recibió 
a nombre de la UPAEP el distintivo 
RSU, en el marco de la convención 
anual de la ANFECA, celebrada en 
Boca del Río, Veracruz.

“La Universidad está cumplien-

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

INSTITUCIÓN COMPROMETIDA CON EL DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE.

do con todos los parámetros para 
generar una responsabilidad social 
universitaria dentro del entorno, no 
solo al interior sino también al ex-
terior. Para ello, la UPAEP tuvo que 
cubrir requisitos en el aspecto edu-
cativo y también en lo organizacio-
nal, en lo social y en lo ambiental”, 
mencionó el Dr. Cruz Calderón. 

Agregó que con este distintivo, la 
UPAEP da muestra del compromiso 
que tiene con la sociedad como 
entidad formadora de profesionis-
tas, pues todos y cada uno de los 
miembros de esta comunidad están 
involucrados en este logro. “Es una 
oportunidad de asumir compromi-
sos y mantener los estándares para 
poder mejorar el entorno interno y 
externo de la institución”, destacó. 

Por su parte, el Dr. Felipe Burgos 
Ochoategui, Decano del área Econó-

mico Administrativas, entregó de ma-
nera ofi cial el distintivo al Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, rector de la Universi-
dad a quien leyó de manera literal el 
motivo de este reconocimiento.

“La ANFECA, y la Coordinación 
Nacional de Responsabilidad Social 
Universitaria, otorgan el distintivo de 
Responsabilidad Social Universitaria  
a la UPAEP, por cumplir mediante el 
desarrollo y aplicación de buenas 

nistas que son quienes cambiarán 
el futuro de su país azotado por 
cuestiones bélicas.

Dicha iniciativa, en el caso de la 
UPAEP, correspondió a la inquietud 
de la estudiante de Relaciones In-
ternacionales Geraldine Elizabeth 
Sánchez Diego, quien propuso al 
Dr. Alejandro Fabre Bandini, Deca-
no de Ciencias Sociales, que la uni-
versidad pudiera participar en este 
proyecto, ya que se sentía conmo-
vida por la situación de los habitan-
tes de este lugar de Medio Oriente.

“Tuve un gran apoyo de la Univer-
sidad, es una propuesta que pensé 
que no se lograría, ojalá que no sea 
el único estudiante que viene, ni la 

primera o última iniciativa que se 
hace porque todos tenemos cada 
día de nuestra vida una oportunidad 
para ayudar, solo es cuestión de abrir 
los ojos y querer tender la mano con 
el corazón en ella para ayudar a 
todo aquel que lo necesite.

A este respecto, el Dr. Alejandro 
Fabre Bandini, comentó que ya 
existe una propuesta por parte de 
Habesha para becar a un estudian-
te de Geología interesado en la 
Maestría en Ingeniería Ambiental y 
Desarrollo Sustentable, por lo que 
debido al proceso de selección 
que tienen que cumplir, éste se in-
tegraría en Primavera 2018 para 
que pueda realizar todos los trámi-
tes necesarios con la Organización.

Por su parte, Francisco Olguín Uri-
be, Embajador y Representante de 
la Asociación Civil, Dialogo Inter-
cultural de México Activo (DIMA) 
aclaró que los jóvenes sirios vienen 
en calidad de estudiantes y no refu-
giados, por lo que tienen el compro-
miso de regresar a sus comunidades 
y ayudar a enfrentar de manera efi -

ciente la realidad de su país.
“Lo que estamos ofreciendo es la 

oportunidad de estudiar en algu-
na de las mejores universidades del 
país, esto le da la oportunidad a un 
grupo de jóvenes sirios distinguidos 
de que al terminar sus estudios, pon-
gan todos sus esfuerzos para que 
Siria vuelva a ser un estado digno”.

La fi rma del convenio, corrió a 
cargo del Embajador Francisco Ol-
guín Uribe, Representante de DIMA 
A.C.; el Mtro. Adrián Meléndez del 
Proyecto Habesha; el Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP y 
del Dr. Alejandro Fabre Bandini, De-
cano de Ciencias Sociales.

Entre los benefi cios que Habes-
ha aportará a las instituciones re-
ceptoras está el fomentar en los 
estudiantes locales un enfoque de 
diversidad cultural y entendimiento 
intercultural, por lo que representa 
un enriquecimiento no solo para los 
estudiantes sirios sino para la comu-
nidad estudiantil de manera global, 
lo que aporta la internacionaliza-
ción de nuestra Institución.

prácticas los principios fundamen-
tales de responsabilidad social uni-
versitaria, promoviendo la calidad 
y la ética del desempeño en las 
escuelas y facultades de negocios 
mediante una gestión responsa-
ble de los impactos educativos así 
como en la generación y aplica-
ción del conocimiento organizacio-
nal, ambiental, y social para buscar 
el desarrollo humano sostenible. 

EL UNIVERSITARIO
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compuesto por cinco estados: Tlax-
cala, Morelos, Guerrero, Puebla y el 
norte de Veracruz, cuentan con 100 
clubes rotarios con aproximadamen-
te mil socios a lo largo de este distrito.

“Nuestro territorio es de los  más ex-
tensos, es un distrito de costa a costa, 
es un distrito muy  plural, tenemos dis-
tintas costumbres, distintas acepciones 
de nuestros compañeros rotarios, pero 
lo que nos une, lo que nos hermana es 
el servicio”, comentó el contador Fal-
cón Aburto, quien esera crear lazos de 
amistad con el convenio. 

Por su parte el Lic. Antonio Sán-

chez Díaz de Rivera, Director Ge-
neral de Vinculación UPAEP, señaló 
que con la fi rma de este convenio 
se cumple la prueba cuádruple de 
los Rotarios, la cual es una guía de 
conducta ética que responde a los 

cuestionamientos “¿es la verdad?”, 
“¿es equitativo para todos los intere-
sados?”, “¿creará buena voluntad y 
mejores amistades?”, “¿benefi ciará 
a todos los interesados?”.

En este sentido mencionó que la 
unión de ambas instituciones es de 
ganar-ganar; “de alguna manera 
ustedes canalizan ese apoyo a una 
institución seria que ha ido crecien-
do cada vez más, esta sociedad me 
parece es muy buena ya que tienen 
esa capacidad de servicio y esa con-
ciencia social que nosotros también 
perseguimos como Universidad”.EL UNIVERSITARIO
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El CEPPE acredita el programa 
académico de Psicopedagogía

Licenciatura en Cine de UPAEP, primera del 
país en recibir acreditación del CONAC

EL ORGANISMO AFILIADO AL COPAES VALIDÓ POR 5 AÑOS EN LA LICENCIATURA

DE LOS 1006 PROGRAMAS DE COMUNICACIÓN QUE HAY EN EL PAÍS, 
SÓLO 52 SON PROGRAMAS DE EXCELENCIA: CONAC.

El Comité para la Evaluación de 
Programas de Pedagogía y Educa-
ción, A.C., (CEPPE), entregó cons-
tancia de acreditación al progra-
ma académico de la licenciatura 
en Psicopedagogía de la UPAEP, lo 
cuál valida la calidad de la forma-
ción de nuestros estudiantes.

 “Necesitamos profesionales de 
la educación, que logren incidir en 
el sistema educativo de este país, 
es la opción que tenemos para 
superar la cantidad de problemas 
que estamos enfrentando al día de 
hoy”, aseguró el Dr. Benito Guillén 
Niemeyer, Presidente del CEPPE, en 
el acto protocolario de entrega de 
la constancia.

 Agregó que el organismo al que 
pertenece, comparte la visión de 
la UPAEP, la cuál, dijo, es una gran 
Universidad pues entre su sustento 
fundacional está justamente la pre-
ocupación por la educación.

 A este respecto, el Mtro. José 
Antonio Llergo Victoria, Secretario 
General UPAEP, se dijo complacido 

La Licenciatura en Cine y Produc-
ción Audiovisual de la UPAEP, es la 
primera escuela de Cine del país en 
ser acreditada por el Consejo para 
la Acreditación de la Comunicación 
y las Ciencias Sociales (CONAC).

 La entrega del certifi cado 
de acreditación por parte del 
CONAC corrió a cargo de la Dra. 
Lorena Zaldívar Bribiesca, presiden-
ta del organismo acreditador, quien 
felicitó a los miembros de la comu-
nidad universitaria de la UPAEP por 
ese compromiso de mejora conti-
nua y de trabajar en benefi cio de la 
sociedad a través de la formación 
de estudiantes comprometidos y 
que cursan un programa académi-
co de calidad acreditada.

 Asimismo, dijo que el CONAC, des-
de su fundación, ha buscado que las 
instituciones de educación superior 
del país dedicadas a la comunica-
ción y que se encuentran afi liadas 
al organismo, siempre se encuentren 
inmersas en una cultura de mejora 
continua y en la búsqueda perma-
nente de la excelencia académica.

por la distinción del programa aca-
démico de la licenciatura en Psico-
pedagogía así como por la empa-
tía con la Institución, por lo que dijo, 
la Universidad adquiere ahora un 
gran compromiso con la formación 
de seres humanos críticos, éticos, 
solidarios y responsables.

 “Quedamos profundamente com-
prometidos a hacer de este progra-
ma un programa de calidad, real-
mente formar seres humanos críticos, 
éticos, solidarios, responsables ante 
esta crisis de valores. Esta nación que 
a veces sentimos se nos está cayen-

Subrayó que el CONAC desde su 
formación se ha propuesto que las 
instituciones académicas que sean 
acreditadas por el organismo, ten-
gan parámetros de calidad nacio-
nal e internacional, “que exista un 
diálogo permanente con los diver-
sos sectores de la población y con 
los empleadores, es nuestro propó-
sito que cada una de las institucio-
nes cumpla con esta misión”.

La Dra. Zaldívar Bribiesca también 
felicitó a las autoridades de la UPAEP 
porque siempre han puesto todo su 
esfuerzo y compromiso en la calidad 
educativa, no sólo en el estado de 
Puebla, sino con el país. “abemos 
que existen más de 1006 programas 

do a pedazos, para que podamos 
abonar a la reconstrucción de lo que 
llaman el tejido social, pero también 
en el corto espacio de las familias 
que son el ámbito donde tenemos 
que trabajar fuertemente”, destacó 
el Mtro. Llergo Victoria.  

Cabe destacar que el CEPPE, es un 
organismo afi liado al Consejo para 
la Acreditación de la Educación Su-
perior A.C. (COPAES), asociación civil 
sin fi nes de lucro, que actúa como la 
única instancia autorizada por la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP), 
para conferir reconocimiento formal y 

en el campo de la comunicación 
que cuentan con un REVOE, pero 
solamente 30 son acreditados, 22 re-
acreditados, y con ello, dando ape-
nas un total de 52 programas de ex-
celencia en todo México, mi respeto 
y felicitación para ustedes”.

 Por su parte, el Dr. Emilio José Baños 
Ardavín, Rector de la UPAEP, señaló 
que la Licenciatura en Cine está en-
tregando resultados favorables, aun 
cuando es una carrera joven. Está 
entregando resultados a la sociedad 
y validar que el camino que estamos 
siguiendo es el correcto y sobre todo, 
cumplir con los estándares que el 
COPAES (Consejo para laAcredita-
ción de la Educación Superior A.C.), 

supervisar a organismos acreditadores.
 En el acto se contó con la pre-

sencia del Mtro. José Antonio llergo 
Victoria, Secretario General UPAEP; 
Dr. Benito Guillén Niemayer, Pdn-
te. Del Consejo Directivo del Co-
mité de Evaluación de Programas 
de Pedagogía y Educación; Mtro. 
Jorge Rosete Espinosa, Decanato 
de Artes y Humanidades;  el Dr. Ar-
turo Villanueva González, Director 
del Programa Académico de Psi-
copedagogía, así como de profe-
sores, consejeros y estudiantes de 
nuestro programa académico.

exige para la educación y que el 
CONAC se toma muy en serio”.

 En su intervención, el Mtro. Al-
fredo Naime Padua, Director de la 
Licenciatura en Cine de la UPAEP, 
refi rió que la carrera tiene 8 años de 
vida y con la acreditación que reci-
bió por parte del CONAC, comien-
za una nueva etapa, “seguramen-
te tan o más exigente que permita 
la consolidación de esta carrera 
universitaria en torno a la disciplina 
artística del cine y la más joven de 
las artes, si bien heredera de todas 
ellas, y una de las más populares y 
atesoradas por el planeta”.

 En la ceremonia de la entrega 
del certifi cado de Acreditación se 
contó con la presencia de la Dra. 
Lorena Zaldívar Bribiesca, Presiden-
ta de CONAC; Mtro. Juan Carlos 
Pérez Durán, Secretario de CONAC; 
Dr. Emilio José Baños Ardavín, Rec-
tor de la UPAEP; Mtra. Eva María 
Pérez Castrejón, Coordinadora de 
Evaluadores de CONAC y acadé-
mica de la UPAEP y el Mtro. Alfre-
do Naime Padua, Director de la 
Licenciatura en Cine y Producción 
Audiovisual, así como estudiantes y 
académicos de la Universidad.
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Estudiantes de doctorado obtienen Primer Lugar  
en AIM2Flourish 

CEO de CompanyGames entrega premios a UPAEP

Catedrático es galardonado con el CILECT Teaching Award 2017

El foro AIM2Flourish y los pre-
mios Flourish, como se les denomina 
a estos galardones, es una  iniciati-
va del Fowler Center for Business as 
an Agent of World Benefi t.

 Este reconocimiento es muy im-
portante para la UPAEP, ya que 
muestra cómo la Institución forma 
líderes empresariales que buscan 
y escriben sobre empresas que 
hacen el bien como es el caso de 
CINIA, empresa dedicada a la in-

tegración de personas con alguna 
discapacidad a la fuerza laboral, 
destacó la Mtra. Crishelen Kurezyn 
Díaz, Profesora Investigadora de 
Posgrados en Dirección de Organi-
zaciones y Agronegocios. 

 Cabe destacar que en este Foro 
se inscribieron 422 historias, quedan-
do la UPAEP y CINIA como ganado-
res de la meta 8 de los 17 objetivos 
de Desarrollo Sostenible de la ONU 
que corresponde a Trabajo Docente, 
Crecimiento Económico e Inclusión.

 El Ing. Fernando Diez Torres, Direc-
tor General de CINIA agradeció a la 
UPAEP el haber contado la historia de 
una empresa 100% poblana que ac-
tualmente tiene 12 años y cuya misión 
es crear fuentes de trabajo, convenci-
do de que el trabajo no es solamente 
un derecho de todas las personas, 
sino que también es el único medio 

que a largo plazo permite el creci-
miento socioeconómico.

 La Dra. Rosa María Cantón Cro-
da, Decana de Posgrados en Inge-
niería y Negocios indicó que para 
cualquier institución de posgrado lo 
mejor es el reconocimiento externo 
a la investigación.

 “Este trabajo en particular me pa-
rece que encaja tal cual en el propó-
sito de la universidad, que es “crear 
corrientes  de pensamiento y formar 
líderes que transformen a la socie-
dad”, por lo que nos da mucho or-
gullo el trabajo que se hizo con CINIA 
porque es una empresa que abarca 
un aspecto muy sensible para todos”.

 Esta historia fue escrita por  la Mtra. 
Crishelen Kurezyn, Luisa Fernanda 
Carrillo, Fernando Ariza y Brenda 
González, alumnos del Doctorado 
en Dirección de Organizaciones.EL UNIVERSITARIO

Alberto Marín CEO de Company-
Game visitó la UPAEP para entregar 
los premios del tercer lugar interna-
cional que estudiantes de Ingenie-
ría Industrial obtuvieron en el Reto 
CompanyGame 2017.

El equipo de UPAEP llamado 
“Nombre pendiente” estuvo inte-
grado por María José Dillarza Ra-
mos, Lesly Sánchez Solís y Daniel 
Gómez Uribe, todos ellos estudian-
tes de la Facultad de Ingeniería 
Industrial y asesorados por el Mtro. 
Jesús Juárez Peñuela durante el de-
sarrollo del V Desafío Iberoamerica-
no en Simulación de Negocios.

Ellos compitieron contra más de 
2 mil estudiantes de 200 universida-
des de 16 países del mundo, en la 
competencia organizada por una 
compañía española que se dedica 
a la creación de simuladores de ne-
gocios y que por quinto año conse-
cutivo lanzó la convocatoria a toda 
Latinoamérica y parte de Europa.

En ese sentido, Alberto Marín, CEO 
de CompanyGame, comentó que 
si los alumnos de la Facultad de In-
geniería Industrial han conseguido 
este logro de llegar a la fase fi nal del 
Reto CompanyGame, en una posi-
ción muy destacada, “es algo que 
hay que reconocer, que les honra 
y por eso, nos hemos desplazado 

desde España para estar con los ga-
nadores y compartir este momento 
con ellos”, señaló Alberto Marín.

En la ceremonia de premia-
ción, les entregaron una carta 
de autorización para la ADEN Bu-
sinness School de la Escuela de 
Negocios, que les permite cursar 
el MBA Oficial o el MCI –Master 

en Negocios y Comercio Interna-
cional o un Programa Ejecutivo 
en Innovación, en Madrid, Espa-
ña, que les acredita la beca de 
estudios; y para la Universidad 
se entregaron 50 licencias que 
autorizan la utilización de simula-
dores de negocios entre los estu-
diantes de la institución.
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El Mtro. Samuel Larson Guerra, cate-
drático de la Licenciatura en Cine y 
Producción Audiovisual de la UPAEP 
fue seleccionado por The Interna-
tional Associaton of Film and Tele-
vision Schools (CILECT), para recibir 
The Teaching Award Project como 
reconocimiento a su labor docente.

El CILET se constituyó en Cannes 
en mayo de 1995 por iniciativa 
del “Institut des Hautes Etudes Ci-
nématographiques” (IDHEC), Pa-
rís, durante el Segundo Encuentro 
Internacional de Escuelas de Tea-
tro y Televisión y a partir del 2014 
se instituyó este premio.

 El maestro expresó que recibir este 
galardón es una gran satisfacción, 
puesto que, representa un recono-
cimiento a su labor como docente. 
“Es una enorme dicha ver que mi 
manera de abordar  la enseñanza 
y las diferentes cosas que he hecho 
tanto dando clases, investigación, 

la escritura de mi libro, participación 
en diferentes consejos  académicos, 
en la elaboración y revisión de pla-
nes de estudio ha sido valorada”.

 Con este reconocimiento el ca-
tedrático buscará poder entrar en 
contacto con gente de todas las 
escuelas de cine  del mundo y es-
tablecer relaciones para ampliar su 
red de contactos no solo es para él, 

sino también para  las diferentes es-
cuelas en las que labora.

 Destacó que este reconocimiento 
lo motiva y aumenta su conciencia y 
responsabilidad para seguir ejercien-
do de la mejor manera posible todas 
sus actividades que tienen que ver 
con el ámbito académico, ya que 
siempre ha mantenido su actividad 
como profesional de cine, aunque 
los últimos años ha aumentado su 
participación en la docencia, men-
cionó que su trayectoria como do-
cente es de cerca de 25 años y en la 
UPAEP ha colaborado aproximada-
mente desde hace 6 años.

 En el contexto de la enseñanza en 
el área cinematográfi ca el maestro 
recalcó que una condición funda-
mental para los docentes de una 
licenciatura en cine es que hayan 
tenido o tengan experiencia prácti-
ca en el ofi cio  cinematográfi co.

 En  cuanto a la producción del 
cine mexicano en la actualidad, el 
titular de la materia de Construc-

ción Narrativo-Expresiva de Bandas 
Sonoras, destacó que si bien se ha 
aumentado la producción del cine 
nacional, donde hace 15 años el 
promedio de producción era de 25 
películas al año, hoy en día alcan-
zan los 80 fi lmes, muchas de estas 
son desconocidas para el público.

 “Hay un cuello de botella en  los 
monopolios de la exhibición y la dis-
tribución, digamos la producción es 
sufi ciente, tiene sus bemoles la ma-
nera en que se fi nancia y quien se-
lecciona los proyectos, por eso de 
pronto hay una sobre abundancia 
de películas de comedia ligera de 
bastante mala calidad que no  lle-
gan a ningún sitio pero que reciben 
apoyos y proyectos de cineastas 
con experiencia que no les es tan 
fácil juntar los recursos sufi cientes 
para hacer una película”.

 Este premio será entregado el 
próximo 25 de octubre en Zurich, 
Suiza en el marco del Congreso 
Anual de CILECT.CORTESÍA

ESTUDIANTES DE INGENIERÍA INDUSTRIAL RECIBEN PREMIOS POR SU PARTICIPACIÓN 
EN EL RETO COMPANY GAME 2017.
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Académicos de UPAEP, formarán parte del Consejo Ciudadano
de Ecología y Medio Ambiente de Puebla

UPAEP obtiene doble Primer Lugar en el Premio Nacional de
Investigación, “Impulso al desarrollo de las � nanzas estatales”

Colaborador UPAEP, reconocido como Evaluador 
en el Premio Nacional de Exportación 

SAÚL MORALES HERNÁNDEZ HA COLABORADO DURANTE 12 AÑOS CALIFICANDO A 
DIFERENTES EMPRESAS QUE ASPIRAN A ESTE RECONOCIMIENTO.

La UPAEP obtuvo dos primeros 
lugares en el Premio Nacional de 
Investigación en Finanzas Públicas, 
el primero en la categoría de 
investigación a nivel de licenciatura 
y  el segundo, en el primer lugar en 
la categoría de investigación a nivel 
de posgrados, aseveró el Dr. Alfonso 
Mendoza Velázquez, Director de 
Centro de Inteligencia e Investigación 
Económica (CIIE) UPAEP.

El académico subrayó que es 
un premio que se le otorga a la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México(UNAM), el Grupo Financiero 
Interacciones(GFI) y Pricewaterhouse 
Coopers(PwC) México.

El Mtro. Raciel Flores Quijano, profe-
sor investigador de la Facultad de 

El Premio Nacional de exportación 
es el máximo reconocimiento que 
otorga el gobierno mexicano a tra-
vés de la fi gura del ejecutivo, quien 
entrega dicho galardón a aquellas 
empresas, instituciones educativas 
y organismos que están apoyando 
el comercio exterior, señaló el Mtro. 
José Leopoldo Saúl Morales Hernán-
dez, Coordinador de los Programas 
Faculty Led dentro de la Dirección 
de Internacionalización de la UPAEP.

Para poder hacer la entrega de 
estos premios, debe existir un grupo 
colegiado de expertos en materia 
de comercio exterior, actualmen-
te conformado por 30 miembros a 
nivel nacional, que evalúan el que-
hacer de estas empresas, institucio-
nes y organismos. Para esto, se va-
loran una serie de variables  entre 
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Ingeniería Ambiental de la UPAEP, 
ocupará la presidencia del Conse-
jo Ciudadano de Ecología y Medio 
Ambiente por tres años, coordina-

do por el Instituto Municipal de Pla-
neación de Puebla, IMPLAN.

De igual forma, el Dr. Alfredo Sil-
verio Ordeñana Martínez, profesor 
investigador de esta Facultad fungi-
rá también como consejero ciuda-
dano suplente, para sumarse a los 
trabajos del Consejo Consultivo del 
IMPLAN, y compartir sus experien-
cias y conocimientos en el tema de 
energías renovables.

El Mtro. Raciel Flores, indicó que 
las opiniones vertidas como parte 
del Consejo Consultivo deben ser 
en el sentido de “orientación ha-
cia los regidores y a las autoridades 
que forman parte del municipio de 

Los premios obtenidos fueron del 
Dr. Alfonso Mendoza Velázquez, 
Director del CIIE y de la Lic. Viviana 
Elizabeth Zárate Mirón, quienes en 
lo individual, obtuvieron el primer 

lugar del Premio Nacional de 
Investigación “Impulso al desarrollo 
de las fi nanzas estatales”.

La Lic. Viviana Elizabeth Zárate 
Mirón, Coordinadora de Proyectos 

Puebla, para aportar de manera 
consensada las mejores decisiones 
que vayan en benefi cio para el
medio ambiente”.

Asimismo, dijo que el Consejo 
Ciudadano de Ecología y Medio 
Ambiente, aporta las sugeren-
cias de cómo puede actuar la
autoridad municipal ante los pro-
blemas ambientales que se ven 
afectados y que muchos de ellos, 
son de competencia directa del es-
tado o de la federación, pero que 
desafortunadamente tienen un im-
pacto sobre el municipio, y las leyes 
ambientales todavía han limitan 
mucho su actuación.

del CIIE-UPAEP, obtuvo el 1er lugar  
por su trabajo “El impacto de las 
califi caciones de riesgo sobre la 
efi ciencia y el cambio técnico de 
las fi nanzas públicas estatales en 
México”. Por su parte, el Dr. Alfonso 
Mendoza Velázquez, Director del 
CIIE-UPAEP con la investigación 
sobre “Los determinantes 
fi nancieros de la brecha crediticia 
de los estados en México: el 
impacto de la gran crisis”.

En dicho certamen participaron 
47 investigaciones para competir 
en las difrentes categorías de 
licenciatura 19, y posgrados 28, 
promovidas por 22 instituciones de 
educación superior de 17 estados de 
la República Mexicana.

EL UNIVERSITARIO
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las que se destaca la innovación, 
la creatividad, las ventas y la cali-
dad de los productos que tienen un 
impacto positivo en la comunidad 
empresarial mexicana.

El Coordinador de los progra-
mas Faculty Led agregó que todas 
aquellas  empresas, instituciones u 
organismos que logran  este premio 

han adquirido el compromiso de re-
producir todas sus experiencias, las 
buenas prácticas, la metodología, 
el proceso que siguieron para con-
vertirse de  manufactureros, de servi-
cios o la combinación, a dar el salto 
de convertirse en exportadores.

Para el académico, el hecho de 
participar en este tipo de activida-

des se le permite enriquecer su prác-
tica como docente, ya que vha 
visto la oportunidad de transmitir 
los casos de compañías mexicanas 
ganadoras y ver qué es lo que están 
haciendo para poder posicionarse 
dentro de el comercio exterior.

EL UNIVERSITARIO
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ES LA PRIMERA VEZ QUE LA DELEGACIÓN DE MÉXICO PARTICIPA EN EL ENCUENTRO REGIONAL DE NORTEAMÉRICA.

Estudiante de Maestría participa en panel 
 sobre el NAFTA en el World Economic Forum

EL UNIVERSITARIO

María Fernanda Félix de la Luz, 
estudiante de la Maestría en Derecho 
y quien está al frente de la Delegación 
de México, participó en el Shape 
North America que impulsa el World 
Economic Forum como ponente 
en el panel de apertura que tuvo 
lugar en Canadá, y  en donde tuvo 
la oportunidad de charlar en sesión 
privada con el Ministro canadiense.

El panel estuvo moderado por Ailish 
Campbell, Chief Trade Commissioner 
de Canadá y compartió micrófono 
con Raúl Rodríguez, Chairman de  
la US-Mexico Foundation; María 
Fernanda Félix, Global Shaper de 
Puebla; Bo Machayo, Global Shaper 
de EEUU; y Hugues Biosvert y Brian 
Kingston Global Shapers de Canadá 
para analizar los benefi cios de 25 
años del NAFTA y los retos que deben 
abordarse en las negociaciones de 
los siguientes meses. 

Este hecho se convirtió en histórico 
pues es la primera vez que al Global 
Shapers Mexico se le permite participar 
con la delegación de Norteamérica, 
conformada por Estados Unidos y 
Canadá para debatir problemáticas 
comunes como el NAFTA, tema 
de refugiados, migración, grupos 
indígenas, políticas fi scales y 
monetarias, ya que desde 2011 –
fecha en que se fundó la comunidad 
Global Shapers–, México ha sido 
considerado un país latinoamericano 

y no de Norteamérica . 
Cabe destacar que para lograr 

esta intervención de la delegación 
mexicana, la también egresada 
de la Facultad de Economía de 
la UPAEP tuvo que hacer labor de 
convencimiento con los Hubs no 
solo de Estados Unidos y Canadá, 
sino del mismo país quienes 
preferían cortar toda relación con 
los países del Norte. Por lo que 
inició la labor de recabar fi rmas a 
fi n de que se le permitiera no solo 
observar sino también opinar y 
tener poder de decisión. 

“Toqué puertas pues para mí era 
realmente muy importante debatir 
con los países del norte pues no hay 
ningún tema que Estados Unidos y 
Canadá puedan discutir sin México 
en la mesa. El primer obstáculo lo 
encontré aquí en México, la gente 
era de la idea de dar la espalda y 
salirse del NAFTA, pero realmente 
somos la generación del NAFTA, 
no vimos un mundo sin tratados 
comerciales. Para mí era súper 
importante el pronunciamiento de 
mantenernos juntos”, destacó. 

“Fueron momentos difíciles, yo 
decía esto se me va a caer encima, 
me van a correr de aquí, pero seguí 
al fi nal. Conseguí 51 de 61 fi rmas, 
fue el primer logro. El segundo fue 
que nos incluyeran en la agenda, 
pues no tenía caso mi asistencia 
si los temas eran medio ambiente, 
inteligencia artifi cial y mujeres en 

los negocios,  si en México tenemos 
problemas más urgentes. Me dieron 
a elegir dos temas y mi propuesta 
fue comercio y migración”, explicó. 

Luego de su intervención en el 
panel de inauguración del World 
Economic Forum a lado de los 
Global Shapers de Canadá y 
Estados Unidos, María Fernanda fue 
contactada por el embajador de 
México en Canadá quien se dijo 
interesado por su iniciativa y quería 
conocerla, y posteriormente también 
personal del gobierno de Canadá le 
hizo la misma petición y así tuvo la 
oportunidad de conocer  en sesión 
privada a Justin Trudeau, Primer 
Ministro de Canadá y a nombre de 
México destacó la importancia de la 
integración regional.  

“En la reunión estuvimos 12 Global 
Shapers, 10 de Canadá, uno de 
Estados Unidos y yo, no sabíamos ni 
con quién íbamos a platicar. Llega 
Justin Trudeau y lo primero que dice: 
estoy particularmente feliz, solicité 
esta reunión porque me dijeron que 
había una persona que impulsó una 
iniciativa para incluir a México por 
primera vez en estas reuniones. Me 
felicitó pues dijo que es el tipo de 
cosas que se necesitan de los jóvenes, 
que propongan y me dijo estoy aquí, 
qué necesitas de mí, cómo te puedo 
ayudar”, relató María Félix. 

En esta participación en el Shape 
North America, agregó María Felix, 
notó que en México hace falta 

voltear y escuchar a los jóvenes, 
pues realmente no se toma en 
cuenta su opinión. “Ese potencializar 
a los jóvenes está moviendo a 
los países enteros, y México no 
se está dando cuenta de ello. 
Creo que las Universidades deben 
impulsar el talento, ese es uno de 
los aprendizajes que me deja y que 
creo debe hacer México”, concluyó. 

Estoy agradecida con UPAEP 
pues me ha apoyado en todo 
momento que lo he necesitado, 
tuve muy buenos profesores 
que también me ayudaron en 
el proceso de admisión de mi 
Maestría en Inglaterra. Cuando 
regresé también me ofrecieron 
espacios para difundir mi trabajo 
sobre trata de personas, existe 
esa confi anza de regresar a mi 
universidad y compartir mis logros. 
“Es un vínculo que siempre he 
tratado de mantener vivo, es esa 
parte más humanista de la UPAEP 
la que hace que te digan, estamos 
aquí y te escuchamos. Finalmente si 
tu Universidad se ve bien, tú te ves 
bien”, exclamó María Félix.

Agregó que su objetivo por el 
momento es acompañar a quién 
representará a la delegación 
mexicana el próximo año para 
que la iniciativa tenga continuidad 
y lograr que para 2019 la sede la 
tenga México, aunque es algo que 
no deciden los jóvenes, sino las 
cabezas del World Economic Forum. 

CORTESÍA
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Autoridades Inauguran nuevo hogar para 
los estudiantes de Una Apuesta de Futuro

San Martín Texmelucan estrena plantel UPAEP

Para San Martín Texmelucan es un 
gran honor recibir a la UPAEP, “re-
cuerdo que cuando fui presidente 
municipal electo, me acerqué al 
Rector de esta Universidad y le hice 
ver la gran necesidad de los texme-
luquenses de tener instituciones edu-
cativas de alto nivel y en la primera 
que pensamos, fue la UPAEP”, en-
fatizó el Ing. Rafael Núñez Ramírez, 
Presidente Municipal de San Martín 
Texmelucan, en el marco de la inau-
guración de la Preparatoria UPAEP.

El nuevo plantel de San Martín 
Texmelucan está ubicado en una 
superfi cie de 5 mil metros cuadra-
dos de terreno, con una construc-
ción de 3 mil metros que com-
prende ocho salones de clase, tres 
laboratorios, tres salones de usos 
múltiples, dos niveles de bibliotecas, 
una capilla, cafetería y estaciona-
miento estudiantil.

Previo a la ceremonia civil de in-

auguración, se llevó a cabo una 
celebración eucarística y bendi-
ción de las instalaciones por parte 
de Mons. Víctor Sánchez Espinosa, 
Arzobispo de Puebla. Durante este 
acto inaugural, el Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP, 
destacó que comienza una nueva 
etapa para esta institución en la 
vida de San Martín Texmelucan.

Advirtió que la UPAEP tiene claro 
a quién se debe, y a quién quiere 
devolver todo su haber, su saber y 
lo que se genera dentro de ella. “Us-
tedes, padres de familias, represen-
tan hoy a esta sociedad que exige 
una educación de calidad para sus 
hijos. Son ustedes los que nos hacen 
ver que hay una sana insatisfacción 
por lo que sucede allá afuera, por-
que saben que con los valores que 
ustedes les han transmitido a sus hi-
jos, y con un buen acompañamien-
to, podremos desplegar los lideraz-
gos que requiere nuestra sociedad 
para transformarla”.

El Mtro. Carlos Águila, reiteró que 

el modelo académico formativo de 
la UPAEP está sustentado en cuatro 
pilares fundamentales: el primero, 
la formación integral humanista 
cristiana, que ha caracterizado a 
la Universidad desde su fundación; 
segundo, una educación persona-
lizada, innovadora y activa, en la 

que el estudiante encuentra y de-
sarrolla su plan de vida; el tercero, 
un enorme colectivo de experien-
cias signifi cativas, que permiten a 
estudiantes y maestros asumir su rol 
en la sociedad; y el cuarto, apren-
dizaje colaborativo, preuniversitario 
y multicultural.

GRACIAS A LA CONFIANZA DE LOS PADRES DE FAMILIA POR EL MODELO EDUCATIVO DE ESTA UNIVERSIDAD, ABRE 
SU “PREPARATORIA UPAEP SAN MARTÍN”.

EN 10 AÑOS HA BENEFICIADO A 115 ESTUDIANTES, 50 EGRESADOS Y 65 EN PROGRAMA ACADÉMICO, 9 DE 
ELLOS DE LA GENERACIÓN 2017.

Los estudiantes del programa Una 
Apuesta de Futuro, gozarán de un 
nuevo hogar que albergará hasta 90 
residentes y que  cuenta con mil 051 
metros cuadrados destinados a las 
áreas de habitación, mil 156 metros 
cuadrados de áreas de servicio y mil 
863 metros cuadrados destinados a 
las áreas de estudio e integración.
Su diseño fue pensado para respe-
tar y promover la interculturalidad 
como uno de los pilares del progra-
ma, para impulsar los aprendizajes 
compartidos e individuales a través 

de áreas de estudio y convivencia, 
así como la responsabilidad con el 
medio ambiente y con el uso de los 
recursos como agua, luz y gas.
En la inauguración, el Lic. Juan José 
Rodríguez Posadas, presidente de 
la Junta de Gobierno de la UPAEP, 
refi rió que uno de los principales 
compromisos de la Universidad es 
formar líderes comprometidos que 
transformen a la sociedad y modi-
fi quen a la sociedad desde hace 
más de 40 años.
Agregó que el nuevo hogar de Una 
Apuesta de Futuro tiene por objeto 
facilitar a través de sus espacios se 

construya, se conviva y se forme 
a los jóvenes provenientes de co-
munidades alejadas y en muchos 
casos marginadas, creando un am-
biente de superación y crecimiento 
en un marco de respeto, solidari-
dad y congruencia, sin perder el 
contacto con sus comunidades.
El Lic. Antonio Sánchez Díaz de Rive-
ra, Director General de Vinculación, 
comentó que el desarrollo personal 
que adquieren los estudiantes que 
forman parte del programa, se da 
también en la comunidad, donde 
los alumnos ponen en práctica su 
talento y conocimientos para crear 

proyectos que más adelante van 
detonar en espacios de oportunidad 
y desarrollo de manera solidaria. 
En ese sentido, el Dr. Emilio José Ba-
ños Ardavín, Rector de la UPAEP, 
subrayó, “en primera instancia, 
tenemos que agradecer a los fun-
dadores de la Universidad y a la 
sociedad entera. Porque así como 
la UPAEP no se entiende sin la par-
ticipación solidaria de la sociedad, 
tampoco es el caso de este progra-
ma, comenzando por sus fundado-
res, las asociaciones, empresas y 
todos los benefactores que han par-
ticipado de alguna manera para 
que este programa siga adelante”.
De igual forma indicó que se pue-
den generar condiciones para po-
tenciar todo el talento de los alum-
nos, combinado con el encuentro 
de los profesores para formar mejo-
res profesionistas y atender de ma-
nera oportuna el esquema de falta 
de oportunidades y generar una 
mayor movilidad social.
Una Apuesta de Futuro, a lo largo 
de 10 años, ha benefi ciado a 115 
estudiantes, 50 egresados y 65 en 
programa académico, nueve de 
ellos de la generación 2017. Se tra-
ta de un programa integral de de-
sarrollo comunitario que requiere 
espacios de formación que forta-
lezcan las capacidades de los estu-
diantes que en él participan.
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ES LA PRIMERA VEZ QUE LA DELEGACIÓN DE MÉXICO PARTICIPA EN EL ENCUENTRO REGIONAL DE NORTEAMÉRICA.

Estudiante de Maestría participa en panel 
 sobre el NAFTA en el World Economic Forum
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María Fernanda Félix de la Luz, 
estudiante de la Maestría en Derecho 
y quien está al frente de la Delegación 
de México, participó en el Shape 
North America que impulsa el World 
Economic Forum como ponente 
en el panel de apertura que tuvo 
lugar en Canadá, y  en donde tuvo 
la oportunidad de charlar en sesión 
privada con el Ministro canadiense.

El panel estuvo moderado por Ailish 
Campbell, Chief Trade Commissioner 
de Canadá y compartió micrófono 
con Raúl Rodríguez, Chairman de  
la US-Mexico Foundation; María 
Fernanda Félix, Global Shaper de 
Puebla; Bo Machayo, Global Shaper 
de EEUU; y Hugues Biosvert y Brian 
Kingston Global Shapers de Canadá 
para analizar los benefi cios de 25 
años del NAFTA y los retos que deben 
abordarse en las negociaciones de 
los siguientes meses. 

Este hecho se convirtió en histórico 
pues es la primera vez que al Global 
Shapers Mexico se le permite participar 
con la delegación de Norteamérica, 
conformada por Estados Unidos y 
Canadá para debatir problemáticas 
comunes como el NAFTA, tema 
de refugiados, migración, grupos 
indígenas, políticas fi scales y 
monetarias, ya que desde 2011 –
fecha en que se fundó la comunidad 
Global Shapers–, México ha sido 
considerado un país latinoamericano 

y no de Norteamérica . 
Cabe destacar que para lograr 

esta intervención de la delegación 
mexicana, la también egresada 
de la Facultad de Economía de 
la UPAEP tuvo que hacer labor de 
convencimiento con los Hubs no 
solo de Estados Unidos y Canadá, 
sino del mismo país quienes 
preferían cortar toda relación con 
los países del Norte. Por lo que 
inició la labor de recabar fi rmas a 
fi n de que se le permitiera no solo 
observar sino también opinar y 
tener poder de decisión. 

“Toqué puertas pues para mí era 
realmente muy importante debatir 
con los países del norte pues no hay 
ningún tema que Estados Unidos y 
Canadá puedan discutir sin México 
en la mesa. El primer obstáculo lo 
encontré aquí en México, la gente 
era de la idea de dar la espalda y 
salirse del NAFTA, pero realmente 
somos la generación del NAFTA, 
no vimos un mundo sin tratados 
comerciales. Para mí era súper 
importante el pronunciamiento de 
mantenernos juntos”, destacó. 

“Fueron momentos difíciles, yo 
decía esto se me va a caer encima, 
me van a correr de aquí, pero seguí 
al fi nal. Conseguí 51 de 61 fi rmas, 
fue el primer logro. El segundo fue 
que nos incluyeran en la agenda, 
pues no tenía caso mi asistencia 
si los temas eran medio ambiente, 
inteligencia artifi cial y mujeres en 

los negocios,  si en México tenemos 
problemas más urgentes. Me dieron 
a elegir dos temas y mi propuesta 
fue comercio y migración”, explicó. 

Luego de su intervención en el 
panel de inauguración del World 
Economic Forum a lado de los 
Global Shapers de Canadá y 
Estados Unidos, María Fernanda fue 
contactada por el embajador de 
México en Canadá quien se dijo 
interesado por su iniciativa y quería 
conocerla, y posteriormente también 
personal del gobierno de Canadá le 
hizo la misma petición y así tuvo la 
oportunidad de conocer  en sesión 
privada a Justin Trudeau, Primer 
Ministro de Canadá y a nombre de 
México destacó la importancia de la 
integración regional.  

“En la reunión estuvimos 12 Global 
Shapers, 10 de Canadá, uno de 
Estados Unidos y yo, no sabíamos ni 
con quién íbamos a platicar. Llega 
Justin Trudeau y lo primero que dice: 
estoy particularmente feliz, solicité 
esta reunión porque me dijeron que 
había una persona que impulsó una 
iniciativa para incluir a México por 
primera vez en estas reuniones. Me 
felicitó pues dijo que es el tipo de 
cosas que se necesitan de los jóvenes, 
que propongan y me dijo estoy aquí, 
qué necesitas de mí, cómo te puedo 
ayudar”, relató María Félix. 

En esta participación en el Shape 
North America, agregó María Felix, 
notó que en México hace falta 

voltear y escuchar a los jóvenes, 
pues realmente no se toma en 
cuenta su opinión. “Ese potencializar 
a los jóvenes está moviendo a 
los países enteros, y México no 
se está dando cuenta de ello. 
Creo que las Universidades deben 
impulsar el talento, ese es uno de 
los aprendizajes que me deja y que 
creo debe hacer México”, concluyó. 

Estoy agradecida con UPAEP 
pues me ha apoyado en todo 
momento que lo he necesitado, 
tuve muy buenos profesores 
que también me ayudaron en 
el proceso de admisión de mi 
Maestría en Inglaterra. Cuando 
regresé también me ofrecieron 
espacios para difundir mi trabajo 
sobre trata de personas, existe 
esa confi anza de regresar a mi 
universidad y compartir mis logros. 
“Es un vínculo que siempre he 
tratado de mantener vivo, es esa 
parte más humanista de la UPAEP 
la que hace que te digan, estamos 
aquí y te escuchamos. Finalmente si 
tu Universidad se ve bien, tú te ves 
bien”, exclamó María Félix.

Agregó que su objetivo por el 
momento es acompañar a quién 
representará a la delegación 
mexicana el próximo año para 
que la iniciativa tenga continuidad 
y lograr que para 2019 la sede la 
tenga México, aunque es algo que 
no deciden los jóvenes, sino las 
cabezas del World Economic Forum. 

CORTESÍA
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Estudiantes de doctorado obtienen Primer Lugar  
en AIM2Flourish 

CEO de CompanyGames entrega premios a UPAEP

Catedrático es galardonado con el CILECT Teaching Award 2017

El foro AIM2Flourish y los pre-
mios Flourish, como se les denomina 
a estos galardones, es una  iniciati-
va del Fowler Center for Business as 
an Agent of World Benefi t.

 Este reconocimiento es muy im-
portante para la UPAEP, ya que 
muestra cómo la Institución forma 
líderes empresariales que buscan 
y escriben sobre empresas que 
hacen el bien como es el caso de 
CINIA, empresa dedicada a la in-

tegración de personas con alguna 
discapacidad a la fuerza laboral, 
destacó la Mtra. Crishelen Kurezyn 
Díaz, Profesora Investigadora de 
Posgrados en Dirección de Organi-
zaciones y Agronegocios. 

 Cabe destacar que en este Foro 
se inscribieron 422 historias, quedan-
do la UPAEP y CINIA como ganado-
res de la meta 8 de los 17 objetivos 
de Desarrollo Sostenible de la ONU 
que corresponde a Trabajo Docente, 
Crecimiento Económico e Inclusión.

 El Ing. Fernando Diez Torres, Direc-
tor General de CINIA agradeció a la 
UPAEP el haber contado la historia de 
una empresa 100% poblana que ac-
tualmente tiene 12 años y cuya misión 
es crear fuentes de trabajo, convenci-
do de que el trabajo no es solamente 
un derecho de todas las personas, 
sino que también es el único medio 

que a largo plazo permite el creci-
miento socioeconómico.

 La Dra. Rosa María Cantón Cro-
da, Decana de Posgrados en Inge-
niería y Negocios indicó que para 
cualquier institución de posgrado lo 
mejor es el reconocimiento externo 
a la investigación.

 “Este trabajo en particular me pa-
rece que encaja tal cual en el propó-
sito de la universidad, que es “crear 
corrientes  de pensamiento y formar 
líderes que transformen a la socie-
dad”, por lo que nos da mucho or-
gullo el trabajo que se hizo con CINIA 
porque es una empresa que abarca 
un aspecto muy sensible para todos”.

 Esta historia fue escrita por  la Mtra. 
Crishelen Kurezyn, Luisa Fernanda 
Carrillo, Fernando Ariza y Brenda 
González, alumnos del Doctorado 
en Dirección de Organizaciones.EL UNIVERSITARIO

Alberto Marín CEO de Company-
Game visitó la UPAEP para entregar 
los premios del tercer lugar interna-
cional que estudiantes de Ingenie-
ría Industrial obtuvieron en el Reto 
CompanyGame 2017.

El equipo de UPAEP llamado 
“Nombre pendiente” estuvo inte-
grado por María José Dillarza Ra-
mos, Lesly Sánchez Solís y Daniel 
Gómez Uribe, todos ellos estudian-
tes de la Facultad de Ingeniería 
Industrial y asesorados por el Mtro. 
Jesús Juárez Peñuela durante el de-
sarrollo del V Desafío Iberoamerica-
no en Simulación de Negocios.

Ellos compitieron contra más de 
2 mil estudiantes de 200 universida-
des de 16 países del mundo, en la 
competencia organizada por una 
compañía española que se dedica 
a la creación de simuladores de ne-
gocios y que por quinto año conse-
cutivo lanzó la convocatoria a toda 
Latinoamérica y parte de Europa.

En ese sentido, Alberto Marín, CEO 
de CompanyGame, comentó que 
si los alumnos de la Facultad de In-
geniería Industrial han conseguido 
este logro de llegar a la fase fi nal del 
Reto CompanyGame, en una posi-
ción muy destacada, “es algo que 
hay que reconocer, que les honra 
y por eso, nos hemos desplazado 

desde España para estar con los ga-
nadores y compartir este momento 
con ellos”, señaló Alberto Marín.

En la ceremonia de premia-
ción, les entregaron una carta 
de autorización para la ADEN Bu-
sinness School de la Escuela de 
Negocios, que les permite cursar 
el MBA Oficial o el MCI –Master 

en Negocios y Comercio Interna-
cional o un Programa Ejecutivo 
en Innovación, en Madrid, Espa-
ña, que les acredita la beca de 
estudios; y para la Universidad 
se entregaron 50 licencias que 
autorizan la utilización de simula-
dores de negocios entre los estu-
diantes de la institución.

EL UNIVERSITARIO
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El Mtro. Samuel Larson Guerra, cate-
drático de la Licenciatura en Cine y 
Producción Audiovisual de la UPAEP 
fue seleccionado por The Interna-
tional Associaton of Film and Tele-
vision Schools (CILECT), para recibir 
The Teaching Award Project como 
reconocimiento a su labor docente.

El CILET se constituyó en Cannes 
en mayo de 1995 por iniciativa 
del “Institut des Hautes Etudes Ci-
nématographiques” (IDHEC), Pa-
rís, durante el Segundo Encuentro 
Internacional de Escuelas de Tea-
tro y Televisión y a partir del 2014 
se instituyó este premio.

 El maestro expresó que recibir este 
galardón es una gran satisfacción, 
puesto que, representa un recono-
cimiento a su labor como docente. 
“Es una enorme dicha ver que mi 
manera de abordar  la enseñanza 
y las diferentes cosas que he hecho 
tanto dando clases, investigación, 

la escritura de mi libro, participación 
en diferentes consejos  académicos, 
en la elaboración y revisión de pla-
nes de estudio ha sido valorada”.

 Con este reconocimiento el ca-
tedrático buscará poder entrar en 
contacto con gente de todas las 
escuelas de cine  del mundo y es-
tablecer relaciones para ampliar su 
red de contactos no solo es para él, 

sino también para  las diferentes es-
cuelas en las que labora.

 Destacó que este reconocimiento 
lo motiva y aumenta su conciencia y 
responsabilidad para seguir ejercien-
do de la mejor manera posible todas 
sus actividades que tienen que ver 
con el ámbito académico, ya que 
siempre ha mantenido su actividad 
como profesional de cine, aunque 
los últimos años ha aumentado su 
participación en la docencia, men-
cionó que su trayectoria como do-
cente es de cerca de 25 años y en la 
UPAEP ha colaborado aproximada-
mente desde hace 6 años.

 En el contexto de la enseñanza en 
el área cinematográfi ca el maestro 
recalcó que una condición funda-
mental para los docentes de una 
licenciatura en cine es que hayan 
tenido o tengan experiencia prácti-
ca en el ofi cio  cinematográfi co.

 En  cuanto a la producción del 
cine mexicano en la actualidad, el 
titular de la materia de Construc-

ción Narrativo-Expresiva de Bandas 
Sonoras, destacó que si bien se ha 
aumentado la producción del cine 
nacional, donde hace 15 años el 
promedio de producción era de 25 
películas al año, hoy en día alcan-
zan los 80 fi lmes, muchas de estas 
son desconocidas para el público.

 “Hay un cuello de botella en  los 
monopolios de la exhibición y la dis-
tribución, digamos la producción es 
sufi ciente, tiene sus bemoles la ma-
nera en que se fi nancia y quien se-
lecciona los proyectos, por eso de 
pronto hay una sobre abundancia 
de películas de comedia ligera de 
bastante mala calidad que no  lle-
gan a ningún sitio pero que reciben 
apoyos y proyectos de cineastas 
con experiencia que no les es tan 
fácil juntar los recursos sufi cientes 
para hacer una película”.

 Este premio será entregado el 
próximo 25 de octubre en Zurich, 
Suiza en el marco del Congreso 
Anual de CILECT.CORTESÍA

ESTUDIANTES DE INGENIERÍA INDUSTRIAL RECIBEN PREMIOS POR SU PARTICIPACIÓN 
EN EL RETO COMPANY GAME 2017.
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11 ESTUDIANTES DE POSGRADO PARTICIPARÁN EN ESTA EXPERIENCIA A PARTIR DE OTOÑO.

SE DISCUTIERON TEMAS DE HÁBITAT, DE SUSTENTABILIDAD, MODERNIDAD Y POSMODERNIDAD.

A TRAVÉS DEL CONVENIO DUAL CON LA UNIVERSIDAD ESPAÑOLA, LOS ESTUDIANTES DE LA UPAEP 
PODRÁN ESTUDIAR EN INSTITUCIONES ITALIANAS O ALEMANAS.

UPAEP tendrá Bridge Program y Doble Grado 
con la Universidad de Extremadura

Nuevo Programa Dual de Maestría con la 
Universidad Jaume I de España

Catedrático imparte curso de Hábitat Sustentable en la 
Universidad Nacional de Colombia, Campus Medellín 

La UPAEP y la Universidad de Extre-
madura fi rmaron dos acuerdos de 
colaboración; el primero de ellos 
consiste en la creación de un Pro-
grama de Máster con Doble Titula-
ción entre UEx y UPAEP, y el segun-
do, es un Programa Bridge por el 
que un estudiante mexicano pasa-
rá el último periodo de su licencia-
tura en la UEx, para posteriormente 
volver en el siguiente curso acadé-
mico a realizar estudios de Máster.

Once estudiantes de doble gra-
do de las Maestrías de Mercado-
tecnia, Planeación Estratégica y Di-

La Maestría en Economía Aplicada 
estableció alianzas de colabora-
ción académica para el estableci-
miento del programa de doble gra-
do con la Maestría en Economía de 
la Universidad Jaume I de España.

rección de  Tecnologías, así como 
la Maestría en Psicología del Traba-
jo y de las Organizaciones, inicia-
rán sus estudios en esta Institución 
Extremeña el próximo Otoño en los 
programas de Master en Dirección 
de Marketing y Master en Creación 
de Empresas e Innovación.

Ante esto el Dr. Pablo Nuño de la 
Parra, Director de Internacionaliza-
ción de UPAEP señaló que los univer-
sitarios que llegarán a la UEx estan 
becados con programas de exce-
lencia y prestigio por CONACYT. 

Por su parte la Vicerrectora de 
Relaciones Institucionales e Inter-
nacionales de la UEx, María del Mar 
Guerrero Manzano mencionó que 

La Dra. Karen Watkins Fassler, 
Coordinadora de la Maestría en 
Economía Aplicada del Centro de 
Inteligencia e Investigación Eco-
nómica CIIE-UPAEP, y del Dr. Javier 
Ordóñez Monfort, Director del Ins-
tituto de Economía Internacional 
y catedrático de Economía de la 
Universidad Jaume I de España, ha-
blaron de las áreas de oportunidad 
de esta alianza académica.

La Dra. Karen Watkins, acotó que 
temas como es el caso de la eco-
nomía de México, las relaciones 
con Europa y el resto del mundo, 
así como los tratados comerciales, 
serán algunos de los tópicos que 
se van a abordar en la Maestría de 
Economía Aplicada del CIIE UPAEP, 
que comienza en agosto de 2017.

Abundó que la mayoría de las 

la Universidad de Extremadura lle-
va trabajando muchos años con 
la UPAEP, pero ha sido en el último 
periodo cuando se han estrechado 
los vínculos con nuevas colabora-
ciones y programas en común.

Con el programa de doble grado 
que se acaba de fi rmar, el alumno 
de maestría obtiene dos títulos ofi -
ciales en dos años: uno por parte 
de la Uex y otro por UPAEP; con 
respecto al programa Bridge  a los 
estudiantes de licenciatura les da 
la oportunidad de hacer una maes-
tría en el extranjero al mismo tiem-
po que terminan su licenciatura en 
Upaep, agregó Nuño de la Parra.

La fi rma de ambos acuerdos de 

propuestas de los programas de 
posgrado de economía en México 
tienden a ser teóricas, lo cual no 
permite entender a profundidad los 
fenómenos económicos, sociales y 
empresariales del país y lograr pro-
poner soluciones a los problemas 
que tenemos en la sociedad.

El Dr. Javier Ordóñez Monfort, Direc-
tor del Instituto de Economía Interna-
cional y catedrático de Economía de 
la Universidad Jaume I, habló sobre 
las bondades de la alianza académi-
ca de este convenio dual, en nuestra 
universidad contamos con un Más-
ter en Economía con grado ofi cial y 
validado en toda la Unión Europea y 
para los estudiantes de la UPAEP, es 
una excelente oportunidad para que 
lo puedan cursar en la Universidad 
Jaume I de España, “cursar un semes-

colaboración se llevó con la pre-
sencia del Rector de la Universidad 
de Extremadura, el Dr.Segundo Píriz 
Durán y el director General de In-
ternacionalización de la UPAEP, el 
Dr. José Pablo Nuño de la Parra.

tre y obtener el máster y también ten-
gan la oportunidad de insertarse en 
el campo laboral europeo con este 
posgrado en toda la Unión Europea”.

Puntualizó que la Universidad Jau-
me I de España, cuenta con varios 
convenios fi rmados para llevar ade-
lante los programas de doble grado 
con otras universidades alemanas 
e italianas, que permitirán a los estu-
diantes de la UPAEP a través de esta 
institución española, acudir a estas 
universidades para obtener otros estu-
dios relacionados con el campo de la 
economía, fi nanzas y administración.

Para mayores informes sobre la 
Maestría de Economía Aplicada 
CIIE UPAEP, pueden contactarse al 
departamento de admisiones de la 
Universidad o bien consultar la pági-
na web en la sección de posgrados.

El Dr. Octavio Flores Hidalgo, cate-
drático de la Facultad y de Posgra-
dos de Arquitectura de la UPAEP, 
impartió el curso de Hábitat Sus-
tentable a estudiantes de maestría, 
pregrado y licenciatura de arqui-
tectura de la Universidad Nacional 
de Colombia, campus Medellín.

El Dr. Flores señaló que esta opor-
tunidad se dio gracias al trabajo 
de internacionalización que viene 
realizando la Dra. María Pía Benítez 
de Unánue, Directora de los Posgra-
dos en Arquitectura de la UPAEP, 
quien está gestionando una alian-

za académica para establecer un 
programa de doble grado con la 
Universidad Nacional de Colombia, 
campus Medellín.

Agregó que el enlace con la Uni-
versidad Nacional de Colombia, 
fue el Dr. Fabián Beethoven Zuleta 
Ruiz, catedrático de la Facultad de 

Arquitectura de la institución co-
lombiana, con quien se estableció 
un buen nexo de trabajo ya que 
ellos cuentan con toda una fortale-
za teórico-refl exiva. 

Asimismo, manifestó que parte de 
este intercambio académico, reque-
ría de “conocernos un poco más a 

nivel profesional y de trabajo y como 
consecuencia de esta necesidad, 
se dio la oportunidad de impartir un 
curso durante el Verano en la Univer-
sidad Nacional de Colombia, donde 
pudiéramos hablar de los fundamen-
tos del Hábitat Sustentable, con los 
estudiantes de allá”.

Durante el curso intensivo se dis-
cutieron temas de hábitat, sus-
tentabilidad, modernidad, pos-
modernidad, y sobre todo, de la 
búsqueda de que estos fundamen-
tos se puedan concretar en el terri-
torio colombiano, mismos que que-
daron registrados en los trabajos de 
posgrado que presentaron los estu-
diantes al fi nalizar el periodo.

CORTESÌA
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El Dr. Emilio Baños, imparte Primera CátedraEl Dr. Emilio Baños, imparte Primera Cátedra
LA PAZ Y LA JUSTICIA IDEAL, DE TODA SOCIEDAD Y ESPEJO DEL BIEN COMÚN, SÓLO SE LOGRAN AHÍ EN 

DONDE SE PROMUEVEN LOS AMBIENTES DE DIÁLOGO, ORDEN Y LIBERTAD.

EL UNIVERSITARIO

La Universidad como una 
comunidad viva de estudio e 
investigación en la búsqueda de 
la verdad y de la realidad está 
comprometida con una alta 
formación académica, para 
que sus egresados profesionistas 
puedan servir como fermento 
activo en la búsqueda del Bien 
Común, señaló el Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP.

Al impartir la Primera Cátedra 
a los estudiantes que comienzan 
sus estudios universitarios y en 
presencia de los miembros de la 
Junta de Gobierno, académicos, 
administrativos y comunidad 
estudiantil, el Dr. Baños Ardavín 
también tomó protesta a los 
integrantes del Consejo Universitario 
que lo acompañaran en su gestión 
durante el periodo 2017 – 2018.

Asimismo, el Dr. Baños Ardavín 
subrayó que toda profesión nace 
de la actividad humana como una 
aportación valiosa para el bien de 
las personas y de la sociedad, a 
través de poner el conocimiento, 
la ciencia y la técnica al servicio 

de todas y de cada una de las 
personas y de la sociedad en 
general. “Este es el sentido último 
de nuestra profesión”.

Enfatizó que ser un buen 
profesionista no basta, se requiere 
también de ser un buen ciudadano, 
sensible a los problemas sociales, 
económicos y políticos del país, 
que por cierto, tanta falta nos 
hace, “necesitamos ser sensibles a 
esa problemática social que nos 
implica a todos y por ello, esperamos 
ese compromiso con sus deberes 
y responsabilidades, así como la 
búsqueda y propuesta de soluciones 
reales, efi caces y pertinentes”.

Abundó que la paz y la justicia, 
ideal de toda sociedad y espejo del 
Bien Común, sólo se logran ahí en 
donde se promueven los ambientes 
de diálogo, orden y libertad, así 
como la participación ciudadana, la 
solidaridad y la subsidiaridad, y sólo 
quien tiene claro el fi n último es capaz 
de ordenar los medios para llegar a él.

Continuando con la impartición de 
la Primera Cátedra, el Rector advirtió 
a los universitarios que el presente 
está cargado de gravedad y que en 
“cada acción humana revestida de 

relevancia social histórica, ustedes 
tienen un rol protagónico, ustedes 
tienen algo que aportarle a su 
sociedad y a su entorno. Asumir este 
reto, abrazando este ideal universitario 
es la razón para la esperanza. México 
necesita perspectiva novedosa, 
audaz, y sobre todo realista que solo 
una generación con altura de miras, 
puede aportar”.

Indicó, “queridos jóvenes, la mesa 
está puesta, todo lo que hay a 
su alrededor es de lo que UPAEP 
dispone para potenciar todos esos 
talentos, esas habilidades para que 
su trayectoria en la Universidad sea 
una experiencia verdaderamente 
relevante, una experiencia signifi cativa 
para desplegar ese liderazgo, ese 
potencial que tienen para ponerlos al 
servicio de los demás”.

En ese sentido, refi rió, “el Bien Común 
es el predicado de la naturaleza 
humana. La naturaleza humana 
puesta en acción”. Por lo tanto, 
Santo Tomás de Aquino sostiene que 
el bien de cada virtud es susceptible 
de ser referido al Bien Común, al que 
ordena la justicia, de manera que 
el ejercicio de toda virtud se vincula 
con ella y por tanto, la justicia se 

llama virtud general. El despliegue 
de esta virtud general se da en las 
partes potenciales de la justicia 
que por su motivación ya en razón 
de procuración del saldo o deuda 
con el otro o por amistad y buenas 
costumbres, conforman el conjunto 
de las virtudes sociales indispensables 
para establecer un andamiaje 
efectivo para la generación del Bien 
Común en sociedad”.

Dijo que estas virtudes, “por 
enumerarlas de algún modo son 
la religión, la piedad o patriotismo, 
observancia o ciudadanía, 
gratitud, dignifi cación, veracidad, 
amistad, liberalidad y equidad”, 
todas estas virtudes en conjunto 
enaltecen el accionar del hombre 
al convivir con los demás.

Enfatizó que el Bien Común no 
es una agenda, ni una plataforma 
política, cuando se estudia desde la 
lógica tomista, “me atrevo afi rmar 
que el Bien Común es una auténtica 
cosmovisión, una forma de ver la vida, 
de entendernos como personas y de 
entendernos en relación con el otro.

Por último, dio por inaugurado 
el presente periodo escolar Otoño 
2017 del sistema UPAEP.
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Estudiantes experimentan el valor 
de participar en Jornada Médica

Estudiantes experimentan el valor 
de participar en Jornada Médica

AYUDAR A LOS DEMÁS, UNA OPORTUNIDAD PARA GENERAR UN CAMBIO: SOFÍA GASCA.

Estudiantes de Medicina, Enfermería, 
Fisioterapia, Odontología y Nutrición 
atendieron a pobladores de 
Ayotoxco de Guerrero como parte 
de una jornada de salud impulsada 
por Karla Cruz, estudiante de la 
Facultad de Fisioterapia y becaria del 
programa Una Apuesta de Futuro.

Este equipo con 14 integrantes 
generó un impacto en 
aproximadamente 70 personas 
de 3 comunidades; Ayotoxco 
principalmente, seguido de Buena 
Vista y Rancho Nuevo, donde 
realizaron valoraciones médicas, 
evaluaciones odontológicas 
y nutricionales, así como de 
composición corporal, signos 
vitales y examinación postural con 
la intención de generar un cambio 
de vida y salud de los pobladores.

La Mtra. Claudia Méndez Fuentes, 
profesora de la Licenciatura de 
Fisioterapia, fue una de las personas 
que participó en el proyecto 
debido a que sólo había tenido 
experiencias de jornadas de salud 
dentro de la ciudad.

“Pude observar las grandes 
necesidades dentro del campo 
de la fi sioterapia, de educación 
e incluso de hábitos que si se 
modifi caran en la vida diaria, 
harían que las personas se sintieran 
mejor. Fue una experiencia muy 
enriquecedora el saber que desde 
el área en que me encuentro, 
se puede aportar un bien a la 
sociedad”, comentó respecto a su 
experiencia la catedrática.  

Así mismo, señaló que uno de 
los problemas que pudo detectar 
durante su estancia en Ayotoxco, 
fue que muchas de las personas 
de las comunidades sí han tenido 
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contacto con este tipo de servicios 
de salud, sin embargo, no siempre 
pueden darle un seguimiento 
porque la asistencia la reciben en 
lugares alejados lo mismo que la 
adquisición de los medicamentos.

Agregó que otra de las 
satisfacciones que le dejó esta 
práctica en Ayotoxco, fue ver 
cómo se desarrollan los estudiantes 
en cuanto a habilidades de 
comunicación y habilidad clínica, 
lo anterior, dijo, hace que se 
reconozca y valore todo lo que la 
Universidad hace por los proyectos 
sociales ya que realmente se está 
generando un impacto y son los 
jóvenes quienes los están impulsado. 

Sofía Gasca Hernández de octavo 
semestre de Fisioterapia, fue una de 
las alumnas que asistió a las Jornadas 
por invitación de sus profesores y 
porque tenía la inquietud de ayudar, 
de algún modo, a los demás.

Algunos de los retos 
que Sofía experimentó al asistir 
a estas Jornadas Médicas, fue 
el salir de su zona de confort y 
caminar más de 6 km para llegar 
de un lugar a otro bajo elevadas 
temperaturas, sin embargo, 
aprendió a tratar con las personas, a 
escuchar sus necesidades e incluso 
comunicarse con la gente de una 
forma fácil para que pudieran 
entender los problemas de salud 
que presentaban, adaptarse a 
situaciones completamente distintas 
a las acostumbradas e incluso 
aprender de otras áreas de la salud 
como lo son nutrición y enfermería. 

“Este tipo de experiencias me 
dejó un gran aprendizaje; el valorar 
el lugar en el que vivo, que tengo la 
oportunidad de estudiar, pero sobre 
todo, no ver como una obligación 
el ayudar a los demás, sino como 

un reto y una oportunidad de 
generar un cambio”, expresó.

Otra de las alumnas de fi sioterapia 
que acudió a las jornadas fue Dulce 
Arias González, de séptimo semestre 
quien se interesó en el proyecto 
de su compañera Karla y decidió 
ser parte del equipo, sin saber que 
se enfrentaría a una población 
numerosa para atender, hecho al que 
no estaba acostumbrada pues antes 
de las jornadas, la forma de tratar a los 
pacientes era a menor escala.

“Todos los retos dejan enseñanzas 
y yo aprendí a organizar mi tiempo 
para poder atender al mayor 
número de personas posible y a 
valorar los problemas de salud en 
la comunidad. Fue una experiencia 
muy gratifi cante, ojalá más 
compañeros puedan vivirla para 
que cambie su perspectiva, se 
comprometan con los demás, pero 
sobre todo que sientan la felicidad 
y gratifi cación de haber ayudado a 
muchas personas”, comentó.

Así como Dulce y Sofía, Natalia Mora 
Lima, alumna de fi sioterapia de sexto 
semestre, también decidió participar 
en estas jornadas pues le pareció 
interesante brindar servicios de salud 
a comunidades de las que muchas 
veces no se tiene consciencia de la 
precariedad en la que viven.

Natalia coincidió con sus 
compañeras en que uno de los 
retos de esta experiencia en 
Ayotoxco fueron las condiciones 
climáticas de la comunidad y el 
difícil acceso para llegar a ella, 
aunado al cansancio del viaje de 
cinco horas. No obstante, uno de 
los aprendizajes al término de la 
Jornada, dijo, fue trabajar en un 
equipo multidisciplinario.

“Me encantó ver a mis maestros 
participando fuera del salón de 

clases y poniendo en práctica lo que 
nos han enseñado. Estar en Ayotoxco 
me permitió tener una visión más 
amplia sobre las necesidades de 
otras comunidades y fi jarme retos 
que al fi nal del día me dejen un gran 
aprendizaje”, aseguró.

En esta Jornada participaron 
también, la Mtra. Miriam Ríos 
Kosa, Directora de la Facultad 
de Fisioterapia; Lic. Radovan 
Pérez Restovic, Coordinador de 
Proyectos de Impacto Social del 
área de Servicio Social, quienes 
destacaron que este tipo de 
acciones une esfuerzos para hacer 
de esta Jornada una apoyo más 
completo y pueda replicarse en 
otras comunidades. 

“Quedó claro que hay mucho por 
hacer para realmente tener impacto 
en esta comunidad, se tendrá que 
repetir tal vez más tiempo, tal vez 
más gente, tal vez más difusión, 
para atender más comunidades. 
Es la mejor manera de aterrizar 
esta colaboración multidisciplinaria 
para resolver problemas sociales”, 
destacó Pérez Restovic.  

Además, destacó que los jóvenes 
de Una Apuesta de Futuro cuentan 
también con el apoyo de Okichpipil 
en Ayotochtli, una organización 
local afi liada a Child Found Mexico 
quienes promocionan y difunden la 
labor que los estudiantes realizan 
en las comunidades. 

Finalmente, la Mtra. Miriam Ríos, 
confi ó en que la capacitación 
que hasta el momento tienen los 
estudiantes de Una Apuesta de 
Futuro funcione como un grupo 
satélite, para que las distintas 
academias faciliten sus servicios 
dos veces al año y ellos den 
seguimiento a los pacientes en 
verano y diciembre, fechas en las 
que están en sus comunidades.
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Preocupados por la situación actual de la violencia, te invitamos este 
miércoles 16 de Agosto  en el marco del Miércoles de Integración al 
Programa de Sensibilización “Por una cultura de paz”.

Einstein. 

La única actitud que no 
podemos tener es la de 

observador…el destino de la 
humanidad será aquel que 
nos atrevamos a forjar.

El desafío por resolver y la causa del problema de la violencia en México y en el mundo es enorme y complejo. Po-
demos identifi car muchas causas y quizá muchas de ellas objetivamente sobrepasan nuestro campo de infl uencia, 

sin embargo podríamos preguntarnos ¿yo qué puedo hacer?  En nuestro estado, en nuestra ciudad, muchas personas 
de nuestra propia comunidad universitaria han sido víctimas de la violencia y habría que preguntarnos: ¿qué nos está 
diciendo esto? ¿A qué nos invita? ¿Es válido quedarnos cruzados de brazos?

Diversas situaciones sociales, políticas y culturales afectan la paz social. La ambición desmedida, el egoísmo y la ca-
rencia de amor generan terribles problemas como la violencia intrafamiliar, la violencia de género, la delincuencia y el 
crimen organizado, el secuestro, el suicidio, las adicciones, la depresión, la tortura, los robos, las violaciones a las perso-
nas y a sus derechos, el abuso de poder, la apatía, los ambientes de stress e inseguridad, el reclutamiento de niños por 
bandas criminales, la pobreza, la guerra, la inequidad, la muerte ecológica, el terrorismo, en fi n, el deterioro del tejido 
social en México es terrible. Miles de personas sufren a causa de diversos tipos de violencia. Y por eso surge la pregunta: 
y nosotros ¿qué podemos hacer? ¿Qué papel jugamos en todo esto? ¿Cómo afrontamos esta realidad que nos rodea? 
¿Es válido decir que son causas estructurales que van más allá de nosotros mismos? ¿Es justo quedarnos indiferentes 
ante todo esto? En alguna de todas  estas terribles situaciones ¿hay algo  que podamos hacer? ¿Tú qué opinas? 

Permítenos decirte que TODOS,  todos, desde donde estamos, con lo que somos, con lo que tenemos, de alguna mane-
ra, podemos contribuir a construir día a día un mundo con menos violencia y con más amor. Todos, en nuestro pequeño 
campo de infl uencia podemos generar un ambiente de mayor unidad. Todos, desde nuestro trabajo, actividad o profesión 
podemos contribuir a regenerar el tejido social desde una actitud más humilde y fraterna. Todos, con los dones y talentos 
que cada uno ha recibido, podemos enriquecer con generosidad el espacio que habitamos. Todos podemos hacer un 
mayor esfuerzo para vivir con alegría y trasmitir en nuestro entorno entusiasmo y esperanza. Todos podemos HACER ALGO. 
Todos podemos hacer más de lo que estemos haciendo. Algo en tu entorno, en tu pequeño espacio puede ser diferente y 
contribuir a construir un mundo con más paz.

En nuestra universidad no somos indiferentes y deseamos contribuir a una educación para la paz. Queremos contri-
buir a sensibilizar, formar y movilizar a la comunidad universitaria a tomar conciencia de que todos podemos poner un 
granito de arena en la construcción de un México con más paz.

La educación para la paz es un proceso dinámico y continuo en el que todos podemos participar. El problema no 
sólo es que hay gente que hace cosas terribles, el problema también es que hay mucha gente “buena” demasiado 
ocupada en sí misma que no hace nada para generar estructuras solidarias. Es necesario crear una cultura de paz que 
podría ser defi nida como: “Un esfuerzo generalizado para modifi car mentalidades y actitudes con ánimo de promover 
la paz”. Su propósito transciende los límites de los confl ictos armados y se hace extensivo también a las escuelas y a los 
lugares de trabajo del mundo entero, a las familias y a los lugares de recreo.

Necesitamos entre todos contribuir a crear una cultura de paz para revertir la escalada de violencia. Necesitamos 
tomar conciencia de que cada quien desde sus posibilidades: alumnos, maestros, colaboradores, padres de familia, di-
rectivos, etc., cada uno hemos de contribuir activamente a enriquecer el tejido social construyendo una sociedad más 
pacífi ca y propositiva donde se promuevan las habilidades, las actitudes, los valores y los conocimientos para resolver 
las diferencias por medios del diálogo, la empatía y ser capaces de vivir la unidad en la diversidad.

Te invitamos a desarrollar un pensamiento más crítico, a crear lazos de amistad y a aprender a resolver las diferencias sin 
violencia. Este miércoles 16 de agosto de 1pm a 2:30pm en la Explanada del Campus Central tenemos preparado para ti 
algo que te hará considerar todo esto.

Por una Cultura de Paz

Denuncia, anuncia, transforma.
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MÚSICA

Inscríbete y participa en nuestras actividades

Inscríbete y participa en nuestros Grupos
Representativos de Música.

Talleres de danza para todos en 
niveles básico, intermedio y 
avanzado de: 

Bailes latinos, Danza árabe,
Ballet, Yoga, Pilates, Zumba,
Danzas polinesias, Jazz.
Intégrate a los grupos 
representativos:
-Compañía multidisciplinaria
-Compañía representativa de 
 folklore
-Grupo de bailes latinos

Audición para compañía  Folklori-
ca el 26 de agosto  de 11:30 am, 
llevar preparada una coreogra-
fía  de max. 2min. Presentarse  15 
min. antes de la hora. Lonaria de 
Bellas Artes UPAEP

Requisitos:
-Disponibilidad de horario y
 actitud de servicio.
-Tener entre 16 y 26 años de edad

- Grupo Musical 
   UPAEP GMU
- Jazz Band
- Tuna UPAEP
- Coro de Cámara
- Ensamble Clásico
- Grupo de Rock

Un espacio ganado al arte es un espacio robado a la violencia.

ARTES VISUALES
Talleres en: Exposición “La vida de cuadritos”

Fotografía de Andrés Lobato – Inaugura el 24 de agosto a las 18:00 
hr. - Sala de Exposiciones de Bellas Artes UPAEP - 11 Pte. # 1921 – col.  

Santiago de lunes a viernes de 9:00 a 20:00 hr.

Exposición  “Lista negra”
100 Ilustraciones a tinta china por Power Azamar – Inaugura el 26 de 
octubre a las 18:00 hr. Sala de Exposiciones de Bellas Artes UPAEP - 11 
Pte. # 1921 – col. Santiago de lunes a viernes de 9:00 a 20:00 hrs.

Exposiciones “Piñatas, tradición en 
movimiento”
Piñatas realizadas por artistas y alumnos de UPAEP. Apertura el 1° de 
diciembre. Sala de Exposiciones de Bellas Artes UPAEP - 11 Pte. # 1921 
– col. Santiago de lunes a viernes de 9:00 a 20:00 hrs.

4° Festival de Todos los Santos en Nuestro 
Barrio
Domingo 29 de octubre de 10 a 15:00hrs talleres, ofrenda, teatro, 
danza y música para toda la familia. Parque de Santiago en la 15 Sur 

entre 17 y 19 Pte.

3° Concurso de Catrinas y Catrines 
Bailarines
Viernes 27 de octubre de 17:00 a 20:00 hr.  – Lonaria de Bellas Artes – 
11 Pte. #1914 - col. Santiago. 

- Pintura
- Dibujo básico y anatómico
- Modelado en plastilina y escultura
- Stop Motion
- Fotografía artística
- Dibujo y pintura para niños

Por eso te invitamos  a través del arte a construir una cultura de paz

TEATRO

OBRA: JESUCRISTO SÚPERESTRELLA

DANZA

- Talleres de teatro:
- Improvisación
- Teatro breve
- Clown
- Teatro para niños
- Compañía de teatro

Audición para  compañía  Multi-
disciplinaria  de danza el 26 de 
agosto  9:00hrs 

Lonaria de Bellas Artes UPAEP
 
Requisitos:
-Tener conocimiento y 
experiencia en todos o 
alguno de los siguientes  
géneros:
Jazz, Contemporáneo, Ballet, 
Folklore, Hip- hop, otros ritmos. 
-Llevar preparada una
 coreografía de max. 2 min.
-Disponibilidad de horario y 
 actitud de servicio
-Tener entre 16 y 26 años 
 de edad.
Mayores informes
isabel.ochoa@upaep.mx
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GRECIA JUÁREZ OJEDA

Cosas de poblanos

Si eres nuevo en la ciudad, 
seguramente encontrarás varias 
diferencias entre tu lugar de origen y 

Puebla, desde los detalles más mínimos 
como las palabras, hasta aspectos un 
poco más serios como la comida, por 
lo que no sería de extrañar que en 
algún momento terminaras metido en 

un debate sobre tu defi nición de, por 
ejemplo, las chalupas que  conoces, y 
la de un poblano. 

Para darte la bienvenida y que 
estos cambios no te sorprendan, te 

contamos a continuación, algunas 
de las cosas que hacen a Puebla 
tan característica, y también 
para que te quites algunos de los 
prejuicios si es que los tienes.

El acento
Como en cada lugar, el acento es de los principales diferencias que 
saltan a la vista. En Puebla nos dicen que hablamos“cantadito” porque 
acostumbramos a alargar la última palabra de cada oración; hay quien 
dice que incluso es un poco afresado, como también pudiera parecer 
nuestra forma de ser. Manuel de Santiago, un periodista poblano, no 
podría describirlo mejor: “el cantadito de nuestra manera de hablar, las 
presunciones de la ascendencia española de algunos, las exquisiteces 
gastronómicas de temporada, el remilgo para aceptar una invitación, el 
modo barroco y rebuscado de nuestras conductas y el culto al detalle”.

El clima
No será la Ciudad de México, pero sí es verdad que también podemos 
tener tres climas en un día: muchísimo frío por la mañana, un calor 
insoportable por la tarde y terminar con una lluvia por la noche. A veces 
tiene sus ventajas, pues tener frío en un día de verano, si no te gusta el 
calor, es todo un lujo.

El Cinco de mayo
En el resto de le república sí se trabaja y hay clases normales, pero solo en 
Puebla la ciudad se detiene para festejar la importante victoria de la batalla 
Cinco de mayo de 1862, por lo que la ciudad se divide literalmente a la 
mitad para dar lugar a un desfi le cívico. Es posible que si tienes algún amigo 
poblano, incluso le haya tocado participar con su escuela en la secundaria

La comida
Para los foráneos puede resultar extraña, pues siempre van a añorar 
la gastronomía de sus lugares de origen, pero aquí existe una amplia 
variedad para todos los gustos, desde la comida más barroca que puede 
existir, como es el mole, hasta los chiles en nogada, las pelonas, chalupas, 
memelas y cemitas. Si no has probado alguna de estas, sin duda debes 
darte la oportunidad y rematar con las famosas cremitas de La California.
Esperamos que disfrutes tu estancia en esta ciudad que sin duda, tiene 
mucho que ofrecer, y que hagas muchos amigos para que así puedan 
compartir las bondades que cada uno tiene en sus respectivos lugares de 
origen, verán que la riqueza mexicana incluso en el mismo estado es vasta.
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¿Cómo que ALV no signifi ca 
Acabaron Las Vacaciones?

Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

Ya se me hacía raro que  Diego 
hubiera sacado todos los reca-
dos y no los pidiera en el fi n de 

semana. ¬_¬’

Majo, Miguel, Enrique y Gerar-
do... Bienvenidos al equipo.

Como cuando tomas clases 
con los compañeros de tu ex-
novia y te enteras de porque 
nunca quiso poner la relación. 

Ah pero si tenías una amiga de 
años ¡uy!

TÚ eras el infi el

Tener 3 de tus 5 últimas materias 
con tu exnovio.

Muchos de ustedes se están 
emocionando por una app que 

es la copia de otra.
Saharah vs Ask.fm

Moana, puede que todavía no 
seas la reina, pero eres mi reina. 

Atte: Maui

Buen inicio de semestre

DIve de Ed Sheeran es la canción 
que describe mi situación.

Sin darme cuenta, él dejó de gus-
tarme y de importarme.

Este verano descubrí muchos 
talentos mexicanos.

@Pepe_puntadas, QueParió, 
TakeUnoTV, Soy Gilberto Haro y 

Mario Pineda-

Me gustaría que alguien me re-
galara los libros de la saga de Soy 

el Número 4.

Casual que tomas tu línea termial 
con puros de DPP.

Atte: LAE

Esas son puras mentiras, esa no-
che yo no andaba ahí. Debes 

estar confundida. 

Ya quiero octubre para que no 
salga de mi cueva y me quede 

a ver Stranger Things 2.



EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

Leonora Carrington en la UPAEP
Con motivo de los 100 años del 
natalicio de la artista Leonora 
Carrington, la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) 
y el museo UPAEP inauguran la 
exposición temporal “Sueños de 
Libertad” de Leonora Carrington.

La Hist. Evelin Flores Rueda, 
Directora del Museo UPAEP, explicó 
que Leonora Carrington fue una de 
las principales representantes del 
surrealismo y  ahora su obra está en 
exhibición por primera vez en Puebla, 
“es un gran orgullo para nosotros por 
lo que ella representa como artista 
y defensora de los derechos de la 
mujer, preocupada por los derechos 
sociales, amante de la naturaleza 
y que vivió en congruencia con su 
manera de pensar y de actuar”.

La exposición temporal “Sueños de 
Libertad”, está conformada por 42 
piezas, 32 esculturas de personajes 
mitológicos, metáforas y simbolismos, 
y diez pinturas de obra gráfi ca, señaló 

la Hist. Evelin Flores. Las esculturas 
de la muestra fueron producidas 
mediante el vaciado al bronce bajo, 
entre los años 2009 y 2011, mismas 
que son propiedad del Dr. Pablo 
Weisz Carrington, hijo de la artista; 
mientras que las obras gráfi cas y 
pinturas, son propiedad del Museo de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, Galería Oscar Román y del 
coleccionista Alfredo Rivas.

En su intervención, el Dr. Emilio 
José Baños Ardavín, Rector de 
la UPAEP, señaló que el contar 
con este tipo de exposiciones 
en el museo, marca un hito 
para nosotros porque brinda la 
oportunidad de compartirlas, tanto 
con la comunidad universitaria que 
siempre está ávida y aprecia este 
tipo de esfuerzos, así como es la 
vocación de este museo de abrirse 
a toda la comunidad poblana 
para seguir contribuyendo al 
enriquecimiento de la cultura.

El Mtro. Alejandro Cañedo 
Priesca, Secretario de Turismo del 
Ayuntamiento de Puebla, señaló 

que la UPAEP es una universidad en 
donde el arte y la cultura lo llenan 
todo, como parte del quehacer 
de Puebla, “la cultura es mucho 
más fuete que el turismo. El turismo 
dependen de todo lo que hagamos 
los poblanos, de traer exhibiciones 
como ésta, en donde un artista que 
nació en unos parajes muy distintos 
a los nuestros, como lo es Inglaterra, 
vino a compartir parte de su obra 
y al ver el México que encontró, 
le dio alguna diferenciación que 
provocó que su obra tuviera un 
signifi cado especial”.

Carrington recibió la Medalla 

de Oro de Bellas Artes y el 
Premio Nacional de Bellas Artes 
en 2005, y el Premio Coatlicue, 
en el decimocuarto Encuentro 
Internacional de Mujeres en el Arte 
2010, máximo galardón otorgado a 
las mujeres que han enaltecido con 
su obra a la cultura universal.

Las obras de Leonora Carrington 
han sido expuestas en el Palacio de 
Bellas Artes de la  Ciudad de México; 
en el Museo de Arte Contemporáneo 
de Nueva York, en la Galería Tate 
Liverpool, Inglaterra, así como en 
varios países. Siendo esta la primera 
vez que se presenta en Puebla.

EL UNIVERSITARIO

Dra. Robin Ann Rice presenta investigación 
sobre la vida de Catarina de San Juan

La Dra. Robine Ann Rice, 
catedrática investigadora del 
Decanato de Artes y Humanidades 
de la UPAEP presentó en la 
Biblioteca Palafoxiana su 
investigación de la obra del padre 
jesuita Alonso Ramos “Prodigios de 
la Omnipotencia y milagros de la 
gracia en la vida de la venerable 
sierva de Dios, Catarina de San 
Juan”, textos novohispanos del 
siglo XVII que dan muestra de las 
primeras novelas de México. 

La publicación tuvo el apoyo del 

H. Ayuntamiento de Puebla, del 
Grupo de Investigación del Siglo de 
Oro (GRISO) de la Universidad de 
Navarra, así como del Instituto de 
Estudios Auriseculares (IDEA). 

El arquitecto José Quintana, 
presidente de Presidente de Amigos 
de Palafox A.C., inició con la 
presentación de la obra redactada 
entre 1689 y 1692, a la cual se refi rió 
como un relato novelesco con gran  
infl uencia barroca por la manera 
en cómo adorna y fantasea los 
hechos que relata respecto de 
la vida de Catarina de San Juan, 
o como muchos mexicanos la 

conocemos la “China Poblana”. 
“Es un libro que a pesar de su gran 

tamaño, en muchos de sus capítulos 
invita al  lector a continuar, a pasar 
páginas y páginas… No tengo 
duda en decir que Robin Ann Rice, 
es la persona que más conoce a 
Catalina de San Juan en este siglo 
y quizá muchos años anteriores”, 
expresó el Arq. Quintana.

En tanto, el Dr. Ignacio Arellano de 
la Universidad de Navarra, agradeció 
a las autoridades presentes el apoyo 
que se le dio a esta obra pues dijo 
es más larga que el Quixote de 
Cervantes, y aunque reconoció 
que no se puede comparar al 
Padre Ramos con Cervantes, ésta 
es una obra importante para la 
reconstrucción de todo un mundo 
cultural espiritual y social. 

En su intervención, Mario Riestra 
Piña, Secretario del Ayuntamiento 
de Puebla, señaló que la obra de la 
Dra. Robin Rice, es importante por 
tres razones; en primera porque la 
China Poblana se nos presenta a 
los poblanos como un personaje de 
suma familiaridad, pero al mismo 
tiempo, como una leyenda de la 
cual percibimos ciertos rasgos pero 

todavía desconocemos gran parte 
de la sustancia.

En segundo lugar porque permite 
adentrarse en el conocimiento 
la espiritualidad y religiosidad 
de aquella época; y fi nalmente 
porque permite adentrarse en la 
Puebla de Juan de Palafox, la de 
la Consagración de la Catedral 
y la Capilla del Rosario, la de la 
introducción de la imprenta a esta 
ciudad y de la capilla del Ochavo. 

El último en emitir sus comentarios 
respecto a la obra fue Javier Lozano 
Alarcón quien añadió que el texto 
revela el por qué de la China 
Poblana, que no deja ser parte 
leyenda y parte realidad. “Una 
fi gura mística casi sagrada, religiosa 
que vivió un gran sufrimiento por su 
entrega a Dios”, señaló.

“Toda esta riqueza, barroca, 
novohispana, nos llena orgullo, todo 
lo que nos rodea aquí, este centro 
histórico -Patrimonio Cultural de 
la Humanidad-, tienen que seguir 
en la agenda.  Tiene que seguir 
siendo la cultura un agente para 
el cambio, para el bienestar de las 
comunidades, de las ciudades, de 
la gente”, concluyó.EL UNIVERSITARIO
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Javier Ceniceros, coach de las Águi-
las, fue designado por la ADEMEBA 
como entrenador en jefe de la se-
lección nacional mayor para en-
frentar los Campeonatos FIBA Cen-
trobasket (Islas Vírgenes) y el FIBA 
Americup (Argentina). 

Con Laura Núñez e Ingrid Martí-
nez en la duela, México consiguió 
un meritorio segundo lugar en el 
Centrobasket, tomando en cuen-
ta los pocos días de preparación 
que tuvo esta selección. Martínez 
Treviño culminó el certamen con 82 
minutos jugados con 18 puntos, 9 

Iván Montano Macías, el estudian-
te de Ingeniería Industrial, logró 
debutar junto con la selección na-
cional mayor en un partido amis-
toso en donde los “12 Guerreros” 
derrotaron por marcador de 88-66 
a la selección que asistirá a la Uni-
versiada Mundial.

“Estoy muy contento por la opor-
tunidad que se me está presentan-

La selección mexicana con Moisés 
Andraissi (jugador) y Miguel Tox-
qui (auxiliar técnico) terminó en el 
cuarto lugar del Campeonato FIBA 
Centrobasket sub 17 que se dispu-
tó en República Dominicana y que 
era clasifi catorio para el Premundial 
del próximo año.    

En la duela, Moisés Andriassi Quinta-
na tuvo una destaca participación al 
concretar 115 puntos durante los cin-
co partidos, un promedio de 23 por 
juegos. Además sumó 11 asistencias 
y 25 rebotes en todo el campeonato. 
Mencionar que en tres de los cinco 
partidos, fue el máximo anotador de 
México: 25 contra Guyana, 32 contra 
Rep. Dominicana y 28 ante Panamá.

Zaira Alvarado Aldama, integrante 
del equipo Águilas UPAEP y estudiante 
de Fisioterapia, fue convocada 
por el coach Israel Zermeño para 
integrar la selección nacional sub 19 
que participó en la Copa del Mundo 
Sub-19 Femenil FIBA en Udine, Italia, 
del 22 al 30 de julio

México culminó en el lugar 12 de 
esta justa internacional y Alvarado 
Aldama acumuló 139 minutos 
anotando 29 puntos y sumando 17 
rebotes, 4 asistencias y 7 robos. 

Como logro personal, Zaira le 
dedica esta convocatoria a sus 
seres más cercanos. “Se lo dedico 

CORTESÍA

Nueve fueron los elementos de los 
equipos de básquetbol Águilas UPAEP 
que representaron a México en diver-
sos torneos de diferentes categorías 
tanto en la rama varonil como en 
la femenil durante este periodo de 
verano 2017. Dentro de estas partici-
paciones no solamente se contó con 
jugadores, sino que también hubo en-
trenadores que estuvieron en los staff 
de selecciones nacionales.

Ángel Fierro Sánchez, estudiante de 
Prepa UPAEP y jugadora del equipo 
juvenil  Águilas UPAEP, representará a 
México en el Campeonato FIBA Cen-
trobasket u 17 que se disputará en la 
ciudad de Aguada, Puerto Rico del 
15 al 19 de agosto.

La selección nacional comparte el 
grupo A con las Islas Vírgenes Británi-
cas, Guatemala y El Salvador.

EL UNIVERSITARIO

rebotes y 5 asistencias. Por su parte 
Núñez Guzmán acumuló 130 minu-
tos en la duela y sumó 30 puntos, 
36 rebotes y 12 asistencias.

Para el Americup, el representati-
vo mexicano siguió sin tener el apo-
yo de las autoridades y con nula 
preparación (partidos) México plan-
tó cara a potencias como Canadá 
y Cuba (campeones de las dos edi-
ciones anteriores) pero al fi nal los re-
sultados no fueron positivos. En este 
torneo además de Laura Núñez e 
Ingrid Martínez, Saidé Peraza formó 
parte del equipo tricolor.   

do. Estoy agradecido con el coach 
Sergio Valdeolmillos y su staff por to-
marme en cuenta para este proce-
so, ahora me toca trabajar para es-
tar representando a México”, señaló 
el botador de las Águilas de UPAEP.

Durante el tiempo que estuvo so-
bre la duela, Montano Macías pudo 
colaborar en el partido con 6 pun-
tos, 2 robos, 1 rebote y 3 asistencias.

CORTESÌA

CORTESÌA

CORTESÌA
CORTESÌA

principalmente a mi familia que 
me ha dado todo el apoyo y que 
sin ella no hubiera logrado estar 
acá, y a todas las personas que 
me han brindado su apoyo y 
confi anza”, fi nalizó. 

En su primera temporada con 
UPAEP, Zaira Alvarado consiguió el 
Campeonato del Ocho Grandes y 
el segundo lugar en la Universiada 
Nacional. Con selección nacional 
Zaira Alvarado ya ha disputado el 
Centrobasket u-17 en 2015, el pre 
mundial u-18 el año pasado y ahora 
estará con la selección nacional 
u-19 en la Copa del Mundo.

Selección Nacional U 19 Femenil 
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